
Петербургская             еженедельная газета

13 декабря 2010 года
№ 49 (24669)

ТВ-ПРОГРАММА НА НЕДЕЛЮ С АНОНСАМИ ВСЕХ ФИЛЬМОВ

Последствия атаки 
акулы-людоеда: 
врачи спасают руку 
офицера ВМФ

Микки Рурк
и Шарон Стоун
помогли больным
петербургским 
детям

стр. 
2 - 3

стр. 32 Кому выгодны 
новые правила 
дорожного 
движения?

Алексей 
Кудрин: 
«Минфину 
скрывать 
от народа 
нечего!»

C юмором 
по жизни. 
К юбилею 
Михаила 
Светина

стр. 9

стр. 34

стр. 7

«Зенит» 
усилится 
словенским 
вратарем? стр. 36

РЕПЕТИЦИЯ    
ГРАЖДАНСКОЙ                 
                ВОЙНЫ

стр. 11

Фотохроника 
массовых 
беспорядков 
в Москве и Питере



Панорама недели:13 декабря 2010 года2

Репетиция 
гражданской войны

Массовые беспорядки в Москве и Петербурге - 
сигнал властям о необходимости срочного 

изменения миграционной политики

…ЭТОГО не показал ни 
один телевизионный ка-
нал. Многотысячная тол-
па на Манежной площади 
Москвы, перекрывая рев 
милицейских сирен, скан-
дирует: «Россия - для рус-
ских!» и «Москва - русский 
город!». Потом митингую-
щие сминают милицейские 
ряды и начинают избивать 
случайных прохожих-кав-
казцев. Бьют жестоко, 
ногами по голове. ОМОН 
пытается, но не может от-
теснить нападающих. Тог-
да стражи порядка прика-
зывают горцам лезть под 
машину «скорой помощи» 
- и они лезут, и отлежива-
ются там, потому что хотят 
жить…

ДРУГАЯ картинка, которую 
тоже не показали по теле-
видению. Петербург. Заго-
родный проспект. Больше 
пяти тысяч молодых людей 
перекрыли проезжую часть. 
Впереди - огромный транс-
парант: «Толерантность = 
беззащитность». ОМОН 
не может сдержать колон-
ну и ретируется. «Русские, 
вперед! Русские, вперед!» 
- звучит над городом. Де-
монстранты останавлива-
ют машины. В одной из них 
за рулем кавказец. Лобовое 
стекло сразу же - вдребезги. 
Другого кавказца из другой 
машины вытаскивают и начи-
нают бить. Увидев приближа-
ющихся омоновцев, бросают, 
идут дальше - на поиск новых 
жертв…

Такого в стране не было с 
октября 1993 года, со штур-
ма «Останкино» и расстрела 
парламента. Казалось, что 
митинговые страсти там, в 
том времени, и остались. Ми-
нувшая суббота, 11 декабря, 
доказала обратное.

Поминки по болельщику 
«Спартака» Егору Свиридову, 
который был убит в драке с 
кавказцами, превратились в 
массовые беспорядки. Глупо 
говорить, что в них виновны 
фанаты. Точно так же глупо 
приписывать организацию 
беспорядков только ради-
кальным националистам. 
Манежная площадь Москвы, 
вмещающая 100 тысяч чело-
век, была заполнена в суббо-
ту ровно наполовину. Откуда 
могли взяться в центре столи-
цы пятьдесят тысяч национа-
листов? Похоже, произошло 
более страшное: взрыво-

опасный лозунг «Россия - для 
русских» объединил всех - и 
фанатов, и националистов, и 
простую молодежь. Отсюда и 
массовость.

Конечно, виновата в слу-
чившемся власть, которая пу-
стила на самотек миграцион-
ную политику. Результат - на-
лицо: 1 миллион только заре-
гистрированных мигрантов 
в Петербурге, 2,5 миллиона 
- в Москве. А сколько неле-
галов? По словам начальни-
ка ГУВД Москвы Владимира 
Колокольцева, 70 процентов 
всех преступлений в столи-
це совершают приезжие из 
южных республик бывшего 
Союза. Куда уж дальше-то? 
Но власть упорно не жела-
ла замечать существующую 
проблему, и она постепен-
но превращалась в тлеющее 
межнациональное противо-
стояние.

Виноваты и правоохрани-
тельные органы. Убийцы Его-
ра Свиридова (кстати, все 
участники драки проживали в 
Москве без регистрации и не 
работали) были задержаны 
сразу после преступления и 
доставлены в отдел милиции. 
А потом к отделу приехали их 
земляки. Окружили здание 
своими машинами, вошли 
внутрь. Что там за разговор 
состоялся, непонятно - точ-
нее, очень даже понятно (все 
мы знаем, что наша милиция 
очень больна, и болезнь эта 
называется «коррупция»). 
После разговора преступни-
ков отпустили по домам. Это 
только потом, после начала 
уличных волнений, кавказцев 
начали арестовывать.

Проблема, повторимся, вы-
зревала годами. Совершенно 
очевидно: сейчас для предот-
вращения дальнейших бес-
порядков необходимо резко 
ужесточить миграционную 
политику, избавив две сто-
лицы России от нелегалов, 
и одновременно разгромить 
подпольные фашистские 
группировки. Не мирных на-
ционалистов, а отморозков, 
осуществляющих нападения 
и убийства мигрантов. Пони-
мает ли власть всю серьез-
ность ситуации, мы увидим в 
самое ближайшее время.

…Бензин ненависти уже 
разлит, достаточно одной 
спички, чтобы стабильность, 
к которой с таким трудом Рос-
сия шла долгие годы, взор-
валась к чертовой матери. 
Нельзя допустить, чтобы кто-
то этой спичкой чиркнул.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Reuters  

НЕМЫСЛИМОЕ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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СКАЗАНО!

О ПОДРАЗУМЕВАНИИ
«Очень важная тема 

президентского по-
слания касалась за-
боты о наших детях. 
Причем под словом 
«наши» мы подразу-
меваем всех россий-
ских детей».

Борис ГРЫЗЛОВ,

председатель 
Госдумы РФ

О ПОДДЕРЖКЕ МАТЕРИНСТВА
«И я тоже хочу тре-

тьего ребенка».
Светлана 
ЖУРОВА,

заместитель 
председателя 

Госдумы РФ

О БОГАТСТВЕ
« К р а с н о д а р с к и й 

край - богатый реги-
он, там много сво-
бодных денег, есть 
кого ограбить, у кого 
вымогать».

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ,

лидер ЛДПР

ОБ УТЕЧКАХ
«Если у них воруют 

секретные докумен-
ты, то у нас такого не 
происходит. Не в та-
ком количестве, по 
крайней мере».

Сергей ЛАВРОВ,

министр 
иностранных 

дел РФ

О СЛОВАХ
«Школьники по-

знакомятся на этих 
представлениях с 
волшебными петер-
бургскими словами 
- «дружба», «чест-
ность», «толерант-
ность».

Антон ГУБАНКОВ,

председатель 
Комитета по культуре 

правительства 
Петербурга

О ТЕЛЕПОТРЕБНОСТЯХ
«Если вернуть на 

телевидение когда-то 
гремевшие переда-
чи, зритель переклю-
чится на привычный 
сериал или на теле-
развлечения, чтобы 
его не беспокоили за-
нудными разговора-
ми».

Татьяна ДЬЯЧЕНКО,

дочь Ельцина

О ЧУДЕСАХWW
«Я не верю в чудеса, 

я не верю в Деда Мо-
роза, я пишу записки 
сам себе. Я с детства 
привык к тому, что Дед 
Мороз - это я сам».

Герман ГРЕФ,

председатель 
правления 

Сбербанка России

Киркоров 
в овечьей шкуре

Популярный певец плачет и давит на жалость

Спутники не жалко - 
жалко Россию

Есть ли у нашей страны надежда 
на качественный рывок вперед?

ФИЛИПП Киркоров наконец 
определился с линией пове-
дения после прогремевшей 
на всю страну истории с же-
стоким избиением Марины 
Яблоковой, помощницы ре-
жиссера церемонии «Золотой 
граммофон». Сначала певец 
заявлял, что ничего не было 
и женщину ногами он не бил, 
потом пытался замять дело, 
заключив мировое соглаше-
ние, но когда Яблокова пода-
ла заявление в милицию, пе-
ред благодарными зрителями 
разыграли душещипательное 
представление.

ВИДИМО, Киркоров понял, что 
ему светит реальный срок (ведь 
у него уже есть одна судимость 
за оскорбление журналистки 
Ирины Ароян) и крах карьеры. И 
в ход пошли неожиданные при-
емы. Певец принародно покаял-
ся и сделал сенсационное при-
знание, что, возможно, страдает 
душевным расстройством. Яко-
бы два раза в год у него возни-
кают вспышки агрессии, о кото-
рых он потом ничего не помнит. 
Однако врачи-специалисты в от-
личие от Киркорова более осто-
рожны в выводах.

- В этой ситуации он может 
говорить все, что угодно, - счи-
тает Сергей Литвинцев, главный 
психиатр Комитета по здравоох-
ранению Санкт-Петербурга. - Но 
определить наличие либо отсут-
ствие у него психического за-
болевания можно только после 
осмотра. Если будет возбужде-
но уголовное дело, то состоится 

судебно-психиатрическая экс-
пертиза. Она разберется. Мы 
же с вами можем лишь фантази-
ровать… А в судебной ситуации 
люди всегда защищаются. Я че-
рез Интернет слежу за события-
ми в станице Кущевская, так там 
столько «душевнобольных» объ-
явилось!..

Тем временем певец, «заподо-
зривший» у себя коварный недуг, 
ринулся за консультацией в изра-
ильскую психиатрическую кли-
нику. К счастью или не к счастью 
для него, тамошние врачи ниче-
го страшного у артиста не наш-
ли. Зато Киркоров дал прямо из 
палаты длинное телеинтервью, 
в котором рассказал о своей не-

устроенной личной жизни, о не-
угасшей любви к Алле Пугачевой 
и о том, что если его лишат сце-
ны, то лишат жизни! Это ж какой 
мастерский пиар-ход! Особенно 
душещипательно Киркоров рас-
сказывал о своем отношении 
к женщинам: «Меня так воспи-
тали, что женщина в доме - это 
культ. Для меня это всегда было 
нечто божественное».

Напомним, у Марины Яблоко-
вой врачи зафиксировали «мно-
гочисленные ушибы тела, крово-
излияние левого бедра и правой 
голени, ушиб в области нижней 
челюсти слева, повреждение 
шейного отдела позвоночника».

Юлия ЛИ

СЛОВО «модернизация» все 
чаще вызывает у россиян иро-
ничную улыбку. Потому как в 
стране, вопреки программе 
президента, никакой модер-
низации пока не происходит. 
А средства под этот виртуаль-
ный процесс ухлопываются 
огромные.

НА ПРОШЛОЙ неделе в Тихом 
океане затонули три космиче-
ских аппарата «Глонасс-М»! Рос-
сия потеряла не просто спутники 
- утонули наши с вами деньги - 
минимум 100 миллионов долла-
ров. Так что это, случайность или 
печальная тенденция? Неужели 
модернизация в России обрече-
на на провал? Об этом «Смена» 
спросила именитых экспертов.

- Модернизация - очень ши-
рокое понятие, и все же вряд 

ли стоит ее рассматривать как 
какой-то единый процесс, - гово-
рит Михаил Федоров, ректор пи-
терского Политеха. - Модерни-
зация складывается из отдель-
ных мер, которые осуществляют-
ся во многих отраслях народного 
хозяйства, на разных объектах, 
с применением разных техно-
логий. Понятно, что в отдельных 
случаях неизбежны срывы. Од-
нако чаще всего они носят вре-
менный характер - как в случае 
с космическими аппаратами 
«Глонасс». Не надо забывать, что 
были сотни успешных запусков 
системы. А то, о чем мы слышим 
сейчас, - отдельная неудача на 
фоне других научных прорывов, 
благодаря которым наша страна 
по-прежнему имеет приоритет 
в области космических техноло-
гий. Поэтому лично я ни в коем 
случае не готов ставить под со-
мнение саму идею модерниза-
ции России.

- Действительно, первое, что 
приходит на ум, когда человек 

слышит о происшествии с си-
стемой «ГЛОНАСС»: Россия уже 
и спутники делать не умеет! Но 
говорить так - сгущать краски, 
- убежден Константин Сухенко, 
председатель комиссии Зако-
нодательного собрания Санкт-
Петербурга по образованию, 
культуре и науке. В конце кон-
цов, мучилась ведь страна с 
ракетами «Булава» - и все-таки 
смогла успешно их запустить! 
Да, модернизация идет в Рос-
сии крайне сложно. Мы совсем 
ра зучились делать самолеты, 
не в состоянии создать нор-
мальный отечественный авто-
мобиль. И все же космическая 
сфера вызывает у меня в этом 
смысле меньше беспокойства 
- в ней мы все равно сохраня-
ем приоритет. Сейчас в стране 
наконец-то есть политическая 
воля, поэтому нужно потихонь-
ку начинать движение вперед. 
Уверен, что делать это никогда 
не поздно.

Юлия ФРОЛОВА

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОВАЛ

СКАНДАЛ

Психических заболеваний у Киркорова пока не нашли
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«Верните часовые пояса!»
В четырех регионах России прошли митинги 

против темноты на улицах

БАНКОВСКАЯ система 
Европы не почувствовала 
эффекта от широко раз-
рекламированного «бес-
кровного» восстания про-
тив капитализма. Призыв 
известного французского 
футболиста и актера Эри-
ка Кантона снять с карточек 
все деньги и тем самым об-
рушить банки европейцы 
поддержали только на сло-
вах.

РАЗМАХ на рубль, удар на 
копейку - эта поговорка (с 
поправкой на единую евро-
пейскую валюту) очень под-
ходит для данной истории. 
В октябре в одном из интер-
вью Кантона, говоря о много-
численных акциях протеста в 

Европе, заметил, что смысла 
брать в руки оружие и кого-
то убивать нет. Куда проще 
организовать революцию и 
обрушить систему, просто 
одновременно выведя свои 
деньги из банков.

Оригинальная идея Кантона 
получила широкий резонанс 
в Старом Свете. Десятки ты-
сяч европейцев заявили, что 
примут участие в акции. Фи-
нансисты занервничали, но, 
как выяснилось, совершенно 
зря. Банковское восстание 
полностью провалилось: ни-
какого коллапса банковской 
системы, никаких очередей 
к банкоматам. Люди просто 
не выполнили свои обеща-
ния. Даже  миллионер Кан-
тона снял со счетов по своим 
меркам сущие копейки. По-
хоже, рисковать здоровьем 
на уличных демонстрациях 

во время стычек с полицией 
европейцам нравится куда 
больше, чем личными сбере-
жениями.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

РОССИЯНЕ не хотят жить 
в темноте из-за того, что 
кому-то в Москве пришла 
идея сократить количе-
ство часовых поясов. Тако-
ва главная идея массовых 
митингов, прошедших на 
минувшей неделе на Кам-
чатке и в При морье, в Са-
марской области и Удмур-
тии.

МИТИНГУЮЩИЕ требова-
ли вернуть им прежнее по-
ясное время. В своих высту-
плениях они говорили о том, 
что совсем перестали ви-
деть белый свет. Например, 
на Камчатке и в Самаре те-
перь темнеет в три часа дня. 
Дети возвращаются из школ 

в потемках, значительно уве-
личилось количество ДТП, 
удвоились счета за электро-
энергию.

Рассмотреть возмож-
ность сокращения ко-

личества часовых по-
ясов призвал в про-
шлогоднем Посла-
нии Федеральному 
собранию Дмитрий 
Медведев. Так бу-

дет проще управлять 
страной из Москвы, 

полагал он. Правда, при 
этом президент отметил, 

что нужно просчитать по-
следствия такого решения. 
Однако чиновники ринулись 
исполнять президентскую 
идею, особо не задумываясь 
о том, к чему это приведет…

Юлия ФРОЛОВА

ИХ НРАВЫ

А Польша не хочет 
извиниться?

Признание вины СССР в катынской трагедии 
не вызвало ответного покаяния со стороны 

соседнего государства

ВО ВРЕМЯ официального 
визита в Польшу Дмитрий 
Медведев принес публич-
ные извинения за катын-
скую трагедию. Он назвал 
это «преступлением Ста-
лина и его приспешников».

ХОТЯ историки и по сей день 

спорят о том, кто на самом 
деле виновен в массовом рас-
стреле польских офицеров. 
Впрочем, не это главное. Важ-
но, что теперь у нашей страны 
есть повод требовать от Поль-
ши ответных извинений.

Почему бы руководству 
этой страны не попросить у 
россиян прощения за окку-
пацию Москвы в 1610 году? 
Народному ополчению под 
предводительством Мини-
на и Пожарского с большим 

трудом удалось загнать за-
хватчиков обратно в Речь По-
сполитую. Теперь мы даже 
праздник соответствующий 
отмечаем 4 ноября.

Также Польша могла бы из-
виниться за нападение на Со-
ветскую Россию в 1919 году. 
В результате действий поль-
ских боевиков тогда погибли 
десятки тысяч мирных жите-
лей - в разы больше, чем в Ка-
тынском лесу.

Юлия ФРОЛОВА

ДВОЙНЫЕ 
СТАНДАРТЫ

Олег КВАША, 
композитор:
- Потому, что мы даем взятки неграмотно. Если бы мзда 

была мелкими купюрами, а еще лучше 10-рублевыми мо-
нетами, гаишник серьезно повредил бы свой организм и 
больше никогда не вышел на большую дорогу с протянутой 
палкой.

Илья СТОГОВ, 
писатель, телеведущий:
- А зачем? Вон в США буржуазия, которой принадлежит 

власть, дико борется с коррупцией, потому что ей обидно 
отдавать госчиновникам часть доходов. А у нас власть и так 
принадлежит госчиновникам. Поэтому нет никакой корруп-
ции! А взятки - не нарушение системы, а сама система!

Игорь ВАСИЛЬЧЕНКО, 
владелец сети ресторанов:
- Многолетний опыт работы убедил меня, что треть людей 

честна от природы, другая треть честна в зависимости от 
обстановки и, наконец, последняя треть - неисправимые 
воры. Мы должны не создавать средней группе условий для 
лихоимства, а последнюю не брать на госслужбу.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

В ЧЕЛЯБИНСКЕ осужден гаишник, получивший 
мзду с нарушителя ПДД. При задержании он… 
съел всю взятку. Да-да, проглотил одну купюру в 
тысячу рублей и две по пятьсот. И не подавился! Но 
это не спасло его от наказания - 3 года условно с 
испытательным сроком 2 года.

Почему взяточники 
никак не подавятся?

- поинтересовалась «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Андрей КОНСТАНТИНОВ, 
председатель Союза журналистов Санкт-Петербурга:
- Любому журналисту необходим эксклюзив. Иногда он 

бывает сверхсекретным. Но информация нужна не из прос-
того любопытства, а для полноты раскрытия темы. Если же 
журналист охотится только за сверхсекретным, то он пре-
вращается, простите, в сливной бачок.

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Мне лично сверхсекретная информация не нужна. И шум 

вокруг этого сайта мне непонятен.

Сергей СЕЛИН, 
актер:
- Я совершенно не хочу знать, кого какой-то дипломат на-

звал бобиком, а кого шариком. Мне гораздо интереснее ин-
формация, касающаяся безопасности моей семьи и нашего 
города: что за продукты мы едим, какую воду пьем, можно 
ли выйти с ребенком на улицу?

 АРЕСТОВАННЫЙ основатель скандального сайта 
WikiLeaks Джулиан Ассанж пригрозил, что, если 
его не отпустят, он сделает общедоступными еще 
более скандальные сверхсекретные документы. 
Надо сказать, что США и многим другим странам с 
лихвой хватило уже обнародованных на этом сайте 
депеш…

Нужна ли вам сверхсекретная 
информация?

- спросили мы у известных петербуржцев

Размах на евро, 
удар на цент

Европейцы поддержали восстание 
против банков только на словах

ПРОТЕСТ

В Самаре и на Камчатке 
требуют снова 
перевести стрелки

Снимать деньги с карточек 
никто не стал
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Отец
Игорь
считает,
что и в
праздниках
должен
быть смысл

14 ДЕКАБРЯ на площади 
Островского открывается 
Рождественская ярмар-
ка, которая продлится 25 
дней - вплоть до 7 января. 
По традиции ее централь-
ным мероприятием станет 
благотворительная акция 
«Азбука»: известные люди 
нарисуют картины, кото-
рые потом уйдут с молотка 
на аукционе. Петербурж-
цев на ярмарке, как обыч-
но,  ждет истинно народное 
гулянье - масса угощений, 
ледовый каток, русские на-
родные игры и забавы. Ка-
залось бы, впору радовать-
ся - в городе возрождают-
ся традиции празднования 
Рождества Христова. Од-
нако священнослужители 
с грустью отмечают, что 
участие Церкви сведено на 
ярмарке к минимуму.

ВОТ уже несколько лет 
подряд организаторы Рож-
дественской ярмарки тес-
но сотрудничают со Свято-
Ильинским храмом города 
Выборга. Его настоятель про-
тоиерей Игорь Аксенов при-
возит в Петербург детский 
православный театр «Ле-
ствица», который показывает 
рождественские вертепные 

представления. Однако про-
должаются они всего два дня 
- остальные 23 дня Церковь 
доступа на Рождественскую 
ярмарку не имеет!

- Конечно, мне бы очень 
хотелось, чтобы наши связи 
с организаторами ярмарки 
активизировались. Я выска-
зывал свои предложения, но 
пока они не услышаны, - сету-
ет отец Игорь. - На мой взгляд, 
рождественская тематика 
подчеркнута на ярмарке не 
слишком убедительно. По-
этому у многих посетителей 
просто нет понимания, по ка-
кому поводу они веселятся и 
чему радуются. У нас с совет-
ского времени осталась тра-
диция непонятных праздни-
ков: был бы повод погулять, 
чего же вникать в смысл? И 
это очень грустно...

Согласно соцопросам, 80 
процентов граждан нашей 
страны признают себя пра-
вославными. А значит, гости 
должны приходить на Рожде-
ственскую ярмарку не толь-
ко для того, чтобы попить 
глинтвейна или покататься на 
коньках. Или, например, по-
смотреть, как звезды упраж-
няются в художественном 
мас терстве…

- Я не против того, что свя-
зано с «Азбукой», - выручен-
ные от продажи картин деньги 
действительно идут на благие 
дела, - продолжает батюшка. 
- Но сбор финансов вряд ли 
должен быть стержневым мо-
ментом ярмарки. Лично мне 
очень бы хотелось, чтобы яр-
марка давала людям понима-
ние смысла Рождества...

Директор фонда «Царско-
сельский карнавал» Игорь Гав-
рюшкин, являющийся органи-
затором гуляний на площади 
Островского, с аргументами 
протоиерея Игоря Аксенова 
соглашается, но лишь отчасти. 
Он считает, что по форме яр-
марка порой и вправду мало 
напоминает рождествен-
ское церковное меропри-
ятие. Но вот по сути, а 
главное, по своим целям  
носит исключительно хри-
стианский характер.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

На Рождественской 
ярмарке забыли 

о Рождестве?
Священники недовольны, 

что народные гулянья 
в честь важнейшего 

христианского праздника 
носят чисто светский характер

Сто граммов для Ильича
Безнаказанность вандалов порождает 

все новые и новые циничные преступления

ПРОШЛОГОДНИЙ подрыв 
памятника Ленину у Фин-
ляндского вокзала почти 
с точностью повторился 
на минувшей неделе в ма-
леньком сквере в Пушкине. 
Неизвестные снова подло-
жили тротил в плащ вождя 
революции - рвануло так, 
что бронзового Ильича рас-
кололо на две части. В де-
сятке квартир по соседству 
оказались выбиты стекла. 
А в правоохранительных 
органах опять, как и в про-
шлом году, посчитали, что 
речь идет о… банальном 
хулиганстве.

К ЛИЧНОСТИ Владимира 
Ленина россияне относятся 
по-разному. Но даже те, кому 
коммунистическая идеоло-
гия абсолютна чужда, осуди-
ли подрыв скульптуры. Ведь 
политическая борьба должна 
вестись путем нормальной 
дискуссии с реальными, жи-

выми оппонентами, а не пу-
тем войны с памятниками.

- Совершено дикое, бес-
человечное преступление, - 
возмущается Надежда Ефре-
мова, заместитель директора 
Музея городской скульптуры. 
- И хотя сам памятник особой 
художественной ценности не 
представляет, хочется спро-
сить: а чем провинились жи-
тели Пушкина, на чьи головы  
ночью посыпались стекла? А 
если бы в момент взрыва кто-
то проходил мимо? К сожале-
нию, безнаказанность порож-
дает новые акты вандализма. 
Думаю, все, что связано со 
взрывчаткой, очень далеко от 
бытового хулиганства...

В ГУВД по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти так не считают. 
Пушкинский подрыв право-
охранительные органы квали-
фицировали по статье 213 УК 
РФ - «Хулиганство». Если «ху-
лиганов» с тротилом все-таки 
найдут, им грозит довольно 
мягкое наказание - в худшем 
случае до пяти лет лишения 
свободы. Однако те, кто взор-

вал Ленина у Финляндского 
вокзала (охраняемый госу-
дарством памятник), до сих 
пор гуляют на свободе. Где 
гарантия, что милиции удаст-
ся найти нынешних подрыв-
ников?

А вот в Москве группу ра-
дикалов, взорвавших в 1997 
году памятник императору 
Николаю Второму в Мытищах, 
судили по статье 205 УК РФ - 
«Терроризм». Бывший мили-
ционер Владимир Белашев, 
признанный виновным по 
этому делу, провел в тюрьме 
почти десять лет. Почему же, 
когда взрывают памятник Ле-
нину, это хулиганство, а когда 
памятник царю - терроризм?

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЛОЖКА ДЕГТЯ

Ряженые зовут горожан повеселиться от души

Никакой «идейностью» нельзя оправдать банальных вандалов

У художников 
опускаются 

руки
- ОБЩАЯ культура населе-

ния упала до такой степени, 
что дальше некуда, - посе-
товал в интервью «Смене» 
питерский художник Ки-
рилл Миллер. - Человек, ко-
торый поднимает руку на 
памятник (не важно, кому 
он поставлен), должен по-
нимать, что совершает гнус-
ное преступление. Но разве 
это объяснишь людям, весь 
культурный досуг которых 
складывается из посещения 
торговых центров и гипер-
маркетов? Я создал скульп-
турную композицию «Стена 
столетий» на Каменноо-
стровском проспекте и ду-
мал, что постепенно буду ее 
продолжать. Но после того 
как ее несколько раз порти-
ли хулиганы, потерял такое 
желание. В последнее время 
ничего не хочется делать для 
Петербурга. Из-за ванда-
лизма у художников просто 
опускаются руки!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Охта центр» переедет
Оппозиционеры не могут поделить между собой 

лавры победителей небоскреба

ХОТЯ непростое решение 
об изменении места стро-
ительства «Охта центра» 
приняла после консульта-
ций с «Газпромом» губер-
натор Валентина Матвиен-
ко, деятели политического 
андерграунда всю неделю 
делили лавры победите-
лей небоскреба.

И «ЯБЛОЧНИКИ», и «спра-
ведливороссы», и рок-музы-
канты, и градозащитники - 
все пытались выпятить свою 
роль в борьбе за архитектур-
ный облик города. Апофео-

зом этой ярмарки тщеславия 
стало заявление Юрия Шев-
чука: «Мы - интеллигенты в 
очках - не зря стояли на ми-
тингах!»

О действительных причинах 
переноса места строитель-
ства «Охта центра» достовер-
но мало что известно. Но один 
факт нельзя не отметить: дан-
ное решение было оглаше-
но на следующий день после 
того, как стало известно, что 
чемпионат мира по футбо-
лу-2018 пройдет в России. 
«Газпрому» предстоит стро-
ить спортивные объекты, и 
именно это сейчас первооче-
редная задача.

Алексей НИКОЛАЕВ

ПОДОПЛЕКА

Строительство отложил 
футбол?
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«Только закроет глаза - 
снова видит эту акулу»

Петербуржцу Евгению Тришкину, 
на которого напала морская хищница, 

предстоит долгая реабилитация

Андрей ФЕДОРЦОВ, 
актер:
- Я, в отличие от официальной статистики, не считаю чу-

жих денег. Но зримых признаков довольства вокруг, честно 
говоря, пока не наблюдаю.

Владимир САЛЬНИКОВ, 
четырехкратный олимпийский чемпион по плаванию:
- Может, имелось в виду, что мы стали богаче в духовном 

плане? Тогда это может только радовать!

Виталий МИЛОНОВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга:
- Думаю, данная информация или неверно изложена, или 

при подсчете не учитывались все факторы. Конечно, мы бу-
дем счастливы, когда такая статистика станет отражением 
реальности. Мы и стремимся к этому, хотим, чтобы все пе-
тербуржцы жили в достатке. Но до таких блестящих показа-
телей надо поработать как следует еще не один год.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Дмитрий ХОХЛОВ, 
художественный руководитель Государственного
академического русского оркестра 
имени В. В. Андреева:
- Не могу ответить однозначно. Потому что испытываю 

тревогу за многие памятники. Но в то же время я восхищен 
красотой некоторых восстановленных зданий!

Алексей КОВАЛЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга:
- Что касается реставрации - безусловно, заслуженная на-

града. У нас великолепные мастера! Они могут любой дво-
рец восстановить идеально. А вот что будет наворочено во-
круг этого дворца?! Главная беда - нежелание или неумение 
сохранять в первозданном виде всю историческую среду.

Антонина ЕЛИСЕЕВА, 
координатор движения «Живой город»:
- За охрану памятников? Нет, не заслуженно. Посмотрите, 

что происходит: здание-памятник регионального значения 
на Моховой собираются сделать из трехэтажного восьми-
этажным; памятник федерального значения на углу Невско-
го и Фонтанки пытаются украсить мансардой и подземным 
паркингом. А «Стокманн», а «Галерея»?.. Любой петербур-
жец может продолжить этот печальный список, выглянув в 
свое окно...

НА ПРОШЛОЙ неделе Санкт-Петербург в третий раз 
за последние четыре года получил престижную зо-
лотую медаль на выставке в Лейпциге. Но интерес-
но за что. «За реставрацию и охрану памятников»…

Заслуженно ли наш город 
наградили медалью 

за охрану памятников?
- спросили мы у известных петербуржцев

МИНИСТЕРСТВО регионального развития России 
удивило нас поразительными данными: по инфор-
мации чиновников этого министерства, реальные 
денежные доходы петербуржцев за первые десять 
месяцев текущего года выросли почти на 24 про-
цента! Представляете?!

А вы заметили, 
что доходы петербуржцев 

выросли на четверть?
- поинтересовалась «Смена»

С акулами заигрывать нельзя

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ЖИТЕЛЬ Петербурга Ев-
гений Тришкин, на которо-
го во время отдыха в Египте 
напала акула-людоед, сей-
час находится в Военно-
медицинской академии. 
Кисть левой руки у него 
ампутирована, но правую, 
сильно раздробленную, 
врачи надеются спасти и 
восстановить ее функци-
ональность. Сам Тришкин 
держится молодцом, одна-
ко даже ему, закаленному 
морскому офицеру, трудно 
справиться с воспомина-
ниями о пережитом ужасе.

Жаль, что 
не было ножа

- Настрой у нас боевой, 
- крепится жена пострадав-
шего Ольга Тришкина. - Хотя 
морально, конечно, тяжело. 
К нам в палату психолог при-
ходила, разговаривала. Но 
у меня муж и сам хороший 
психолог, все-таки он служил 
морским офицером. Он по-
нял, что его тестируют. Гово-
рит: «Давайте короче, что вы 
хотите?» Его спрашивают: 
«Суицида не будет?» Он гово-
рит: «Нет». Но, знаете, муж до 
сих пор не может справиться 
с тем потрясением. Только 
глаза закроет - видит эту аку-
лу.

Акула, по рассказу Евгения, 
была в длину не меньше его 
нынешней больничной койки. 
Он плавал с маской и трубкой 
рядом с рифом, фотографи-
ровал кораллы и рыбок. Но 
там поблизости начинались 
уже довольно глубокие места 
- дна не разглядишь. Хищница 
подкралась из темноты. Евге-
ний поначалу ее даже не уви-
дел, поскольку темная спина 
сливалась с бездной. Людо-
едка стремительно поднялась 
из глубины и тяпнула его за 
левую руку. А потом разверну-
лась и пошла на новый заход, 
пытаясь укусить в бок. Петер-
буржец еле успел ударить ее 
правой рукой, и это спасло 
ему жизнь - акула вцепилась в 
руку, но не тронула живот. По-
том ее вспугнули спасатели.

Сейчас бывший моряк очень 
жалеет, что с ним не было 

привычного кортика и что он 
не догадался ударить акулу 
хотя бы фотоаппаратом. Но 
философски отмечает: все 
мы умные после.

54-летний Евгений Тришкин 
больше 20 лет прослужил во 
флоте на Дальнем Востоке. 
Потом ушел в запас и вернул-
ся в родной Петербург. Рабо-
тает в администрации Петро-
градского района, его жена 
- озеленитель, высаживает 
цветы на городских клумбах.

- Мы всю жизнь мотались 
по стране, переезжали с ме-
ста на место. Я думала, хоть 
на старости лет нормально 
поживем, - вздыхает Ольга 
Тришкина. - И мужу так нрави-
лись эти путешествия, он был 
и в Греции, и в Тунисе. Женя 
просто очень любит море… 
А теперь даже и не знаю, что 
будет дальше. И знаете, такая 
злость у меня к египетским 
властям! Полное разгиль-
дяйство, безответственность. 
Ведь даже официального 
предупреждения об акулах не 
было…

Арабский 
авось

Похоже, власти Египта до 
сих пор не извлекли для себя 
урок из череды трагедий на 
пляжах самого престижного 
египетского курорта. Вот что 
рассказал «Смене» Сергей 
Кравцов, дайвер, объездив-
ший полмира, обладатель 
премии «Лучший инструктор 
России»:

- Мы сами на днях верну-
лись из Египта. И могу ска-
зать, поведение местных 
властей - это просто фарс. 

Сначала они заявили, что вы-
ловили эту акулу-людоеда. 
Хотя было сразу понятно, что 
это не та рыба. Она бы не 
могла нанести такие раны, 
которые были у пострадав-
ших. На людей нападала бо-
лее крупная акула - минимум 
2,5 - 3 метра длиной… Ор-
ганизация безопасности на 
местных пляжах ужасная! По 
идее, должны быть постоян-
ные наблюдатели и метал-
лические сети, отгоражива-
ющие акваторию пляжа. А 
там - ничего! К тому же арабы 
пытались обо всех трагеди-
ях умолчать и необходимые 
меры (например, запрет на 
купание) предпринимали уже 
слишком поздно.

Кравцов отмечает, что за-
частую и сами туристы про-
воцируют акул на нападение. 
И арабский обслуживающий 
персонал на многое закрыва-
ет глаза.

- Я помню, мы ныряли у ри-
фов на юге Красного моря, в 
районе Судана. Туда приходи-
ло много яхт. И вот на одной 
из них отдыхающие решили 
приманить акул куриным мя-
сом, чтобы посмотреть их, по-
фотографировать. Это безу-
мие полное! Приплыла акула, 
а потом одна француженка 
плюхнулась в воду и поплыла 
за ней. Ей кричали: «Мадам, 
вернитесь!», но она не отреа-
гировала. Рыба развернулась 
и откусила ей ноги! Женщи-
ну только успели поднять на 
борт корабля, и она умерла. 
Акула, кстати, была того же 
вида, что напала на наших ту-
ристов в Шарме.

Юлия ЛИ
Фото из архива 

Евгения Тришкина

ФИЛЬМ
УЖАСОВ

Правую руку Тришкина врачи пытаются спасти
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Чиновники тоже плачут
Скользкие улицы портят жизнь не только рядовым петербуржцам, 

но и слугам народа

КАКИЕ только ругатель-
ства не сыплются сейчас 
на головы чиновников! 
Утопающие в сугробах пе-
тербуржцы окончатель-
но укрепились во мнении: 
представители власти жи-
вут в каком-то другом го-
роде, который прекрасно 
убирается и чистится. Но 
чиновники - не иноплане-
тяне. Они тоже страдают от 
снежной зимы.

- НЕ ЗНАЮ, как у них там 
у Смольного убирают, но у 
нас на Караванной, 9, явно 
не все благополучно, - по-
жаловалась корреспонденту 
«Смены» знакомая чиновни-
ца, работающая в реорга-
низуемом Комитете по бла-
гоустройству и дорожному 

хозяйству. - Я добираюсь до 
работы на метро и по Нев-
скому иду без страха. А вот 
как на Караванную свора-
чиваю - постоянно под ноги 
смотрю. Наледь на тротуаре 
такая, что запросто можно 
упасть и перелом получить! 
А сосульки какие с соседних 
домов свисают!

«Смена» проверила рассказ 
чиновницы. К нашему изумле-
нию, сосульки на Караванной 
и правда оказались огромные 
- особенно на домах № 5, 24 
и 26. С тротуарами, конечно, 
ситуация была лучше - наледь 
энергично скалывали дворни-
ки. Однако автомобили даже 
здесь утопали в снежной 
каше.

Стыдно признаться, но на 
душе стало как-то радостно - 
все-таки чиновники в одном с 
нами городе живут!

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Сосульки на Караванной угрожают сотрудникам
Комитета по благоустройству

Можно ли 
обойтись 
без соли?

Рассыпание 
антигололедных 

реагентов 
заменяет 
реальную 

уборку улиц и 
только ухудшает 

ситуацию

ВМЕСТО того чтобы во-
время вывозить скопив-
шиеся горы снега, всю ми-
нувшую неделю дорожники 
щедро посыпали их солью 
и другими реагентами. От 
заварившейся в городе 
грязевой каши взвыли и пе-
шеходы, и автомобилисты.

ПЕРЕЙТИ дорогу стало 
настоящим испытанием - 
огромные лужи со слякотны-
ми комочками не перепрыг-
нуть и не обойти. На останов-
ках пассажирам приходится 
сначала штурмовать серо-бу-
рую чавкающую массу, чтобы 
добраться до дверей транс-
порта. А как жалко свой се-
мейный бюджет! Ведь в таких 
условиях дорогая кожаная
обувь разваливается бук-
вально за одну-две недели, а 
машина ржавеет за сезон.

Но чиновникам неинтерес-
но, какие убытки несут го-
рожане из-за плохой уборки 
города. Зато они с радостью 
отчитываются, сколько в этом 
году было закуплено новой 
техники и какие усовершен-
ствованные антигололедные 
смеси используются на на-
ших мостовых. Почему же от 
них нет толка?

- Когда я сделал запрос в 
Смольный о вреде приме-
няемых смесей, мне ответи-
ли, что в этом году ситуация 
должна быть лучше, потому 
что будет использована но-
вая технология, - рассказал 
«Смене» депутат Законода-
тельного собрания Санкт-
Петербурга Сергей Малков. 
- Во-первых, соль закуплена 
более высокого качества и 
ее понадобится меньше. А 
во-вторых, в качестве экспе-
римента будут использованы 
новые составы реагентов, 
которые должны быть менее 
вредными. Вроде бы звучит 
красиво. Но проблема, на мой 
взгляд, в том, что одной со-
лью со снегом не справишь-
ся. Да, благодаря химической 
реакции она растапливает 
сугробы, но это все равно не 
спасает, если снег нормально 
не убирают! А у нас во многих 
местах рассыпание реагентов 
просто заменяет уборку, и в 
результате мы получаем жут-
кую «термоядерную» смесь. И 
вся эта масса только забива-
ет стоки, поэтому даже обра-
зовавшиеся от снега лужи не 
могут нормально стечь в ка-
нализацию. В общем, химии 
много, а уборки мало.

Юлия ЛИ

По уши в снегу
Новые технологии не спасают горожан от сосулек и сугробов

ЗИМА только-только 
вступила в свои права, а в 
Петербурге уже сугробы 
в человеческий рост и со-
сульки длиной в несколько 
метров. Помнится, такие 
же были нынешней весной. 
Но их успешно растопило 
солнце - сейчас же помо-
щи от светила ждать еще 
рано. Остается уповать на 
дорожные и коммунальные 
службы, которые пока явно 
проигрывают битву со сти-
хией.

ОБРУШИВШИЙСЯ на Севе-
ро-Западный регион циклон 
«Моника» принес Петербургу 
много бед. В больницах ре-
кордное количество постра-
давших от сосулек и гололе-
дицы. Самое страшное, что 
среди травмированных есть 
и дети. В Петроградском рай-
оне, у дома № 40 по Песоч-
ной набережной, на коляску 
с грудной девочкой рухнул 
снежный ком. Малышка го-
спитализирована с контузией 
глаза. На 9-летнего мальчика 
ледяная глыба упала у дома 
№ 15 по набережной Лейте-
нанта Шмидта. Он в больнице 
с сотрясением мозга.

На этом фоне насмешкой 

над горожанами выглядит 
подведение итогов городско-
го конкурса на лучший про-
ект избавления от сосулек. 
Все три победителя, частные 
компании, получили от город-
ской администрации крупные 
денежные призы - 1 миллион, 
700 тысяч и 300 тысяч рублей 
за первое, второе и третье 
места соответственно. Не бу-
дем вдаваться в суть иннова-
ций - они все равно не будут 
повсеместно реализованы в 
наших домах. Ведь заплатить 
за внедрение ноу-хау пред-
ложено ТСЖ и управляющим 
компаниям, причем на добро-
вольной основе. Захотят ли 
они связываться с дорогосто-

ящими инновациями? Весьма 
сомнительно.

Самые современные техно-
логии пока бессильны в борь-
бе со снегом не только под 
небесами, но и на земле. Про-
спекты в центре города ны-
нешней зимой стали чистить 
лучше, но тротуары и улицы 
в спальных районах теперь, 
похоже, не чистят вовсе. И 
еще одна повсеместная беда 
- плохо налаженный вывоз 
снега. Можно сколько угод-
но проклинать безжалостную 
«Монику», но с нее, в отличие 
от жилищников и коммуналь-
щиков, спросу нет…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ИННОВАЦИИ-
НЕВИДИМКИ

РАВЕНСТВО 
И БРАТСТВО

В борьбе со снегом современные технологии бессильны
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ОЧЕРЕДНЫМ гостем Бал-

тийского пресс-клуба в ми-
нувшую субботу стал вице-
премьер правительства 
России, министр финан-
сов Алексей Кудрин. Новая 
площадка для общения 
главных редакторов СМИ, 
журналистов, политиков и 
экономистов была создана 
Балтийской медиа-груп-
пой всего полгода назад, 
но уже успела заслужить 
репутацию места, где про-
исходит честный, открытый 
диалог. Алексей Кудрин, 
отметивший в этом году 
десятилетие работы на 
посту министра финансов 
России, не нарушил тради-
ции и откровенно ответил 
на самые острые вопросы 
участников пресс-клуба.

О повышении 
пенсионного 

возраста
ВОПРОС: Алексей Леони-

дович, вы неоднократно го-
ворили о том, что пенсион-
ный возраст в России дол-
жен быть увеличен. Когда 
это, на ваш взгляд, может 
произойти и с какими проб-
лемами столкнется госу-
дарство?

- Очень злободневная тема. 
Я уже называл параметры, 
которые считаю приемлемы-
ми: для мужчин пенсионный 
возраст можно повысить до 
62 лет, для женщин - до 60 
лет. Уверен, что такое реше-
ние надо принимать в самое 
ближайшее время - задолго 
до начала перехода. При этом 
повышение пенсионного воз-
раста должно быть не разо-
вым, а постепенным.

В России сейчас один из са-
мых низких пенсионных воз-
растов в мире, хотя у нас, по 
международным эталонам, 
старая нация. Помимо про-
чего количество работающих 
граждан каждый год сокра-
щается на 200 тысяч чело-
век. Поднимать экономику и 
совершать прорывы с такой 
динамикой очень трудно. Мы 
предпринимаем усилия по 
подъему рождаемости, но 
этого недостаточно - рожда-
ющиеся сейчас дети вступят 
в активный возраст не ранее 
чем через 18 лет.

Еще одна российская проб-
лема - большое количество 
досрочных пенсий для пред-
ставителей опасных и вред-
ных профессий. Такого нет 
нигде в мире. Поэтому пенси-
онный возраст рано или позд-
но придется повышать.

Как вы думаете, почему во 
Франции, несмотря на про-
тесты населения, правитель-
ство все-таки пошло на эту 
непопулярную меру? Потому, 
что за ним стоял весь бизнес 
страны. Альтернативой было 
повышение налогов, которые 
во Франции и так самые вы-
сокие в мире - 43 процента 
ВВП.

О налогах
ВОПРОС: В 2011 году в 

России ожидается повы-
шение ставки единого со-
циального налога, что до-
статочно болезненно вос-
принимается представи-
телями малого и среднего 

бизнеса. Почему власти 
все-таки пошли на этот 
шаг?

- Благодаря этой мере мы 
сможем платить пенсию в 
размере 8,5 тысячи рублей 
тем, кто сегодня получает в 
среднем 6 тысяч рублей. Вы 
только представьте, что даже 
эти 8,5 тысячи - всего лишь 
37 процентов от средней за-
работной платы в стране. Но 
чтобы обеспечить эту сумму, 
требовались дополнительные 
источники финансирования.

Скажу честно, у меня был 
другой вариант реформи-
рования. Однако победила 
точка зрения Минздравсоц-
развития, которую поддер-
жала большая часть прави-
тельства. Главным аргумен-
том стало то, что пенсионная 
система должна пополняться 
из источника, связанного с 
оплатой труда.

Мы понимаем, что любое 
повышение страховых взно-
сов в целом снижает эффек-
тивность экономики. Возмо-
жен негативный эффект - на-
пример, уход бизнеса в тень. 
Но повышать пенсии, не под-
нимая налоги, невозможно.

ВОПРОС: Не пора ли в 
России вводить прогрес-
сивную шкалу налогообло-
жения? Во многих странах 
мира богатые люди отдают 
государству гораздо боль-
ше, чем бедные…

- Это сложнейший вопрос, 
на который до сих пор нет от-
вета даже в экономической 
теории. Он по-разному реша-
ется на практике.

Является ли прогрессивный 
налог справедливым? Думаю, 
что нет. Если у вас годовой до-

ход 100 тысяч рублей - вы от-
даете в казну 13 тысяч рублей. 
Если доход миллион рублей 
- 130 тысяч рублей. Единый 
процент налогообложения 

уже обеспечивает изъятие 
у богатых немалых средств. 
Должны ли они платить еще 
больше - например, по став-
ке 20 процентов и выше? Тут 
нелишне рассмотреть, что 
эффективно для самой эко-
номики. Во многих западных 
странах до определенной 
суммы действует прогрессив-
ная шкала налогообложения, 
а после - снова регрессивная. 
Ведь при высоких доходах че-
ловек не расходует все сред-
ства на потребление, он пы-
тается создать потенциал для 
будущего и делает частные 
инвестиции. Стимулировать 
их гораздо выгоднее, чем за-
бирать в бюджет государства. 
И мы это должны хорошо по-
нимать.

Еще один фактор, играю-
щий против прогрессивной 
шкалы в России, - плохая со-
бираемость налогов. Наша 
страна пока не может похва-

статься высокой финансовой 
культурой. При повышении 
ставки сразу появится соб-
лазн ухода от налогов. По-
этому я сторонник плоской 
шкалы.

О спорте
ВОПРОС: Все россияне 

восприняли с воодушевле-
нием, что наша страна по-
лучила право проведения 
чемпионата мира по фут-
болу-2018. И все же многих 
волнует вопрос: а не ляжет 
ли это непосильным бре-
менем на налогоплатель-
щиков?

- Еще когда мы только пода-
вали заявку на чемпионат, ко-
нечно же, просчитывали бу-
дущие траты. Я сам подписы-
вал документы о соответству-
ющих финансовых гарантиях 
- о том, что мы достойно при-
мем всех гостей и обеспечим 
подготовку всех стадионов. 
Думаю, мы сможем уложить-
ся в сумму 300 миллиардов 
рублей. Если бизнес увидит в 
чемпионате интерес для себя 
и захочет принять участие в 
строительстве стадионов, 
может получиться меньшая 
сумма. Тогда в бюджете будет 
сделан акцент на возведение 
туристических объектов и 
строительство дорог.

Кстати, 300 миллиардов - 
это в три раза меньше, чем 
затраты на Олимпийские 
игры. Так что чемпионат мира 
по футболу-2018 уж точно не 
приведет к повышению нало-
гов.

Об утечках
ВОПРОС: Журналисты 

всего мира сейчас широко 
обсуждают деятельность 
сайта Wikileaks. Если зав-
тра на страницы этого сай-
та попадет база данных 
Министерства финансов, 
разразится ли скандал? 
Есть ли вам что скрывать?

- Скрывать нам абсолютно 
нечего. Мы строго исполняем 
правила публикации данных 
министерств и издаем массу 
документов, разъясняющих 
нашу политику. Не считаем 
зазорным публиковать даже 
спорные ведомственные акты. 
Иногда нам оппонируют, но 
ничего страшного в этом нет. 
Мы готовы дискутировать по 
всем вопросам - от системы 
оплаты труда судей до Закона 
«О полиции». Если я считаю, 
что в каких-то случаях должен 
переубедить правительство, 
не стесняюсь это делать.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Фото Ильи СНОПЧЕНКО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей КУДРИН: 
«Минфину скрывать 
от народа нечего!»

Вице-премьер российского правительства не боится 
утечек секретной информации на зарубежные сайты

Кудрин откровенно ответил на острые вопросы

«Количество 
работающих 
граждан 
каждый год 
сокращается 
на 200 тысяч 
человек. 
Поднимать 
экономику 
и совершать 
прорывы 
с такой 
динамикой 
очень трудно».
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Роботы 
подойдут 

в самый раз
Россиян хотят заставить трудиться, 

как в странах третьего мира

НЕТ, это уже чересчур - 
российские промышлен-
ники и предприниматели 
от слов перешли к делу, 
занявшись активным лоб-
бированием придуманных 
ими поправок к Трудовому 
кодексу. В том числе и по 
поводу введения 60-часо-
вой рабочей недели. На ми-
нувшей неделе бизнесме-
ны не побоялись вынести 
свои предложения на рас-
смотрение трехсторонней 
комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых 
отношений. Мол, приме-
те - тогда люди и работать 
в нашей стране будут не 
только дольше, но и лучше. 
По-инновационному. Если, 
конечно, не загнутся от пе-
ренапряжения.

ВЕСНОЙ к идеям олигарха 
Михаила Прохорова многие 
отнеслись как к неудачной 
шутке и особо не восприняли 
всерьез. А зря, коллеги из Со-
юза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) под-
держали инициативы на ура 
и решили в начале декабря 
донести предложения до Гос-
думы. В проекте РСПП много 
чего «хорошего», в частности 
возможность менять условия 
трудового договора в одно-
стороннем порядке, сокра-
щение срока обязательного 
уведомления об увольнении 
с двух месяцев до одного и 
значительная потеря ком-
пенсаций при сокращении. 
Но безусловный «бриллиант» 
- это возможность трудиться 
по инициативе работника на 
своем рабочем месте не 40 
часов в неделю, как сейчас, а 
все 60.

Конечно, переработки есть 
и сейчас. За них предпри-
нимателям либо приходится 
платить сверхурочные, либо 
уламывать сотрудников тру-
диться больше положенного 

не совсем законными мето-
дами. Например, недвусмыс-
ленно намекая на возможное 
увольнение в случае отказа. 
Однако все это чревато су-
дами, проблемами, выплата-
ми... Куда проще узаконить 
произвол. Работодатели 
даже уверяют, что это вовсе 
не их идея, а отклик на пред-
ложение «снизу», простые со-
трудники сами хотят трудить-
ся как можно больше и просят 
поспособствовать. Смешно? 
Нет, грустно. Не верится, что 
на такие «инициативы» со-
трудники в массовом поряд-
ке будут решаться не из-под 
палки.

Бизнесменам выгодно рас-
сказывать нам, что россияне 
работают мало и неэффек-
тивно. Но между «мало» и 
«неэффективно» нельзя по-
ставить знак равенства. На 
словах промышленники хотят, 
чтобы мы трудились, как в Ев-
ропе. Но там-то рабочую не-
делю, чтобы решить пробле-
мы с безработицей, напро-
тив, частенько сокращают, 
зато сам производственный 
процесс делают более ин-
тенсивным. Так что на самом 
деле нам предлагается брать 
пример не с Евросоюза, а со 
стран третьего мира. Где ра-
бочая сила нынче гораздо де-
шевле.

Возможно, рабы или робо-
ты действительно справятся с 
переводом России на иннова-
ционные, модернизационные 
рельсы значительно лучше, 
но права трудящихся никто не 
отменял. Так что понятно, что 
в нынешнем виде поправки 
не пройдут. Общественность, 
профсоюзы и депутаты Госду-
мы не допустят. Ведь 40-часо-
вую неделю отстаивали еще 
в Кровавое воскресенье 1905 
года, и возвращаться на век 
с лишним назад в правовом 
плане недопустимо и опасно. 
Но, будьте уверены, попытки 
продолжатся - выгода превы-
ше всего.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

Проценты заменили 
на подарки

Новогодние предложения банков по вкладам 
куда скромнее, чем в предыдущие годы

НА ПРОТЯЖЕНИИ мно-
гих лет российские банки 
в начале зимы завлекали 
граждан очень привлека-
тельными ставками по де-
позитам. Как эти вклады 
только не называли - ново-
годними, зимними, рожде-
ственскими, не забывали 
также использовать слова 
«мороз», «лыжи», «елки», 
«снег»... К декабрю 2010-го 
отечественные банки так-
же придумали немало за-
мечательных названий 
своих новогодних «продук-
тов». Но вот беда, процен-
ты по зимним депозитам 
нынче почти не отличаются 
от обычных. Щедрость по 
отношению к вкладчикам 
вышла из моды.

Отток 
вкладчиков 
неизбежен?

Понять банкиров можно - 
объемы депозитов граждан 
растут как снежный ком. Эта 
тенденция была отчетливо 
видна уже в начале осени, а 
к концу года прирост вкладов 
населения еще увеличился. 
По прогнозам Банка России, 
за 2010 год деньги граждан 
на счетах подрастут в абсо-
лютном выражении почти на 
30 процентов. В абсолютном 
выражении люди доверили 
банковской системе страны 
более 9 триллионов рублей 
и совсем скоро могут взять 
планку в 10 триллионов. И это 
несмотря на неуклонное па-
дение ставок. Кредиты народ 
в свою очередь по-прежнему 
берет неактивно, опасается. 
Естественно, в такой ситуа-
ции гнаться за вкладчиками 
многим банкам себе дороже.

Но не все так однозначно. 
Во-первых, основная масса 
денег стекается нынче на  по-
полняемые вклады, которые 
предусмотрительные граж-
дане открыли еще в прошлом 
году или в начале этого под 
весьма высокие проценты. 
Однако скоро, предположи-
тельно весной 2011-го, сро-
ки этих депозитов начнут в 

массовом порядке заканчи-
ваться. И люди вновь встанут 
перед выбором - открывать 
новые счета на не самых вы-
годных условиях, заметно 
уступающих инфляции, опять 
прятать средства «под мат-
рас» или... воспользоваться 
услугами других кредитных 
организаций с лучшими пред-
ложениями. Тогда рост депо-
зитов может сменить зати-
шье и даже отток. И уж точно 
переток, ведь за сбережения 
граждан начнется новый ви-
ток борьбы. Пусть не такой 
отчаянной и бесшабашной, 
как на рубеже 2008 - 2009 
годов, но все же... Ведь для 
многих банков именно граж-
дане остаются главным ис-
точником средств.

Обманутые 
зимние 

ожидания
В такой ситуации, по идее, 

лучше сыграть на опереже-
ние, предложить чуть лучшие 
условия по депозитам, чем у 
конкурентов, уже зимой. Тем 
более в предновогодний пе-
риод некоторые работники 
получают всевозможные бо-
нусы - 13-е зарплаты, премии 
за год. Так что куш и сам по 
себе неплох, причем замани-
вать нерентабельными нынче 
15 - 20 процентами годовых 
вовсе не обязательно. Но 
крупные банки упорно про-
должают снижать проценты. 
Нынешние средние ставки по 
рублям в 5 - 8 процентов годо-
вых, а по долларам и евро в 2 
- 5 процентов выглядят мало-

привлекательно. И к сбереже-
ниям почти не стимулируют.

Не оправдываются надеж-
ды и на традиционные но-
вогодние предложения. Да, 
сезонные вклады появляют-
ся, но они обычно лишь чуть-
чуть лучше остальных (да и 
то не всегда) и очень часто 
хуже сентябрьских-октябрь-
ских ставок в тех же банках. 
Кредитные организации все 
больше предпочитают завле-
кать граждан более дешевым 
способом - подарками. Фир-
менными кружками, полотен-
цами, бутылками шампанско-
го, даже баночками меда...

Все эти презенты стоят куда 
дешевле повышения процен-
тов. Однако такая подарочная 
маскировка и «зимние» на-
звания могут обмануть только 
неискушенных вкладчиков. 
Остальные предпочитают, на-
деясь в крайнем случае на си-
стему страхования вкладов, 
искать наиболее привлека-
тельные варианты. И рассчи-
тывать на не слишком круп-
ные банки, которые в реклам-
ных или каких-то иных целях 
заинтересованы в притоке 
средств населения именно 
сейчас. В декабре в Петер-
бурге при большом желании 
можно найти 11 - 12 процен-
тов в рублях и 8 - 9 процентов 
в валюте. По нынешним, не 
лучшим для депозитов вре-
менам - прямо эльдорадо. 
Любопытно, что самые вы-
годные предложения банки 
редко связывают в названиях 
с зимой. И ничего не дарят. 
Без надобности - ставка гово-
рит сама за себя.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

СБЕРЕЖЕНИЯ

ПРАВА 
И ОБЯЗАННОСТИ

Банкиры не хотят делиться с вкладчиками

В эти банки доходные проценты не капают
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ПДД для родной ГИБДД
Новые правила удобны в первую очередь гаишникам

ОЧЕРЕДНАЯ попытка сде-
лать правила поведения на 
дороге понятными и про-
зрачными близка к очеред-
ному провалу. Что толку 
карать лишением прав ез-
доков по встречным трам-
вайным путям, если у вла-
дельца джипа с тонирован-
ными стеклами обязатель-
но окажется какая-нибудь 
«корочка», отмазывающая 
его от любого внимания со-
трудников ГИБДД?

СКАЖУ честно: например, 
в Финляндии я не превы-

шаю скорость. Даже на кило-
метр - штраф большой. А еще 
знаю, что богатого «гонщика» 
оштрафуют точно так же, как 
и меня. И даже больше - у со-
седей наказания рассчитыва-
ются исходя из дохода прови-
нившегося. Оштрафуют обя-
зательно, невзирая на чины 
и звания. А у нас только по 
новым поправкам всем води-
телям предписано пристеги-
ваться ремнем безопасности. 
С отметкой - включая сотруд-
ников ДПС и милиции. Забав-
но, правда? Не знаешь даже, 
что смешнее - что их обязали 
пристегиваться только сейчас 
или как именно гаишники бу-
дут отлавливать в своих рядах 

провинившихся и насколько 
сурово их наказывать. А еще 
будут ли по трассам вроде 
Приозерского шоссе, где 
сплошная почти на всем про-
тяжении, ездить специальные 
медленные тракторы, перед 
которыми двигается машина 
ГИБДД, перехватывающая 
особо ретивых водителей? 
И в чью пользу будет трак-
товаться пункт о движении в 
противоположном направ-
лении по дороге с односто-
ронним движением, который 
прописан настолько неявно, 
что вызывает споры даже са-
мих гаишников?

Константин МАЛИНИН
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

НАУКА И ЖИЗНЬ

ПОПРАВКИ к правилам 
дорожного движения, всту-
пившие в силу 21 ноября, 
должны были облегчить 
жизнь водителям. Одна-
ко прежде всего они будут 
облегчать их кошелек. Так, 
штраф за поворот налево 
из «неправильного» ряда 
вырос до полутора тысяч 
рублей. Столько же будет 
стоить разворот в непо-
ложенном месте. Можно, 
конечно, ездить бесплат-
но, не нарушая. Вот только 
сначала надо разобраться 
в хитростях автомобиль-
ных законов. 

Дневные 
ходовые

Одно из правил абсолютно 
логично и понятно: в любое 
время суток нужно ездить с 
включенным ближним светом 
фар. Или с дневными ходовы-
ми огнями, если ваша маши-
на оборудована подобными 
светодиодами, обрамляю-
щими фару. Это повышает 
безопасность движения. Так-
же понятно, что за выезд на 
трамвайные пути встречного 
направления надо отбирать 
права. Неплохо, что и свето-
форы станут светить цвет-
ными стрелками на черном 
фоне - они лучше читаются в 
плохую погоду. Плюс и в том, 
что теперь запрещена одно-
временная установка шипо-
ванных и нешипованных шин 
- одинаковая резина сделает 
автомобиль на дороге более 
стабильным. 

Линии 
важнее знака

Новшества вплотную за-
тронут любителей быстрой 
езды - отныне движение со 
скоростью большей, чем ско-
рость попутного транспорт-

ного средства, называется 
«опережение», а не «обгон». 
Обгон вот уже пару недель - 
это выезд на полосу встреч-
ного движения, который от-
ныне запрещен на эстакадах, 
мостах, путепроводах и в 
туннелях. Зато теперь можно 
игнорировать знак «Обгон за-
прещен». Правда, лишь в тех 
случаях, когда ползущий по 
узкому пригородному шос-
се трактор оснащен специ-
альным знаком «Тихоходное 

транспортное средство», а 
разметка на дороге прерыви-
стая или же ее нет вовсе. Ина-
че - лишение прав на четыре-
шесть месяцев.

 Любопытно, что «чере-
пашки», едущие медленнее 
30 км/ч, обязаны принять пра-
вее или совсем остановить-
ся, чтобы пропустить более 
скоростные авто. А поскольку 
наказание за отсутствие по-
добной вежливости на дороге 
четко не прописано, оно, ви-

димо, по-прежнему будет на 
совести тракториста.

Еще в ПДД отмечено, что 
посторонние предметы на 
вашей полосе или сломан-
ный автомобиль называют-
ся «препятствием», которое 
можно объехать лишь при 
пунктирной линии. Сплошную 
в случае заглохшей впере-
ди машины можно пересечь 
только после приезда инспек-
тора ГИБДД, иначе нарветесь 
на штраф до полутора тысяч 

рублей. Кстати, автобусы на 
остановке или пробка препят-
ствием не являются.

Замыкая 
круг

Зато по части отдельных 
букв автомобильных зако-
нов мы стали ближе к Евро-
пе. Теперь на перекрестках с 
круговым движением главной 
дорогой будет считаться круг, 
как это и принято на Западе. 
Раньше же в подобных случа-
ях действовало правило «по-
меха справа», и водителям, 
оказавшимся на площади, 
приходилось пропускать всех, 
кто на нее лишь въезжал, что 
приводило к заторам. Однако 
Россия все же не совсем Ев-
ропа - переводить на новую 
схему будут далеко не каж-
дый перекресток. Чтобы по-
пытаться разъяснить, где круг 
будет главной дорогой, а где 
нет, автомобилистам предпи-
сывается внимательно смот-
реть на знаки. Нововведение 
абсолютно бессмысленно 
- любой адекватный води-
тель делает это перед любым 
перекрестком независимо от 
его конфигурации. 

Впрочем, здравые мысли 
в поправках все же встреча-
ются. Так, оговорен порядок 
пропуска пешеходов на «зеб-
ре». Ранее за это нарушение 
просто повысили штраф аж 
в десять раз - до тысячи ру-
блей. Теперь пешеход счита-
ется желающим перейти ули-
цу только тогда, когда он хотя 
бы одной ногой вступил на 
проезжую часть или переход. 
Непонятно только, как посту-
пать тогда с людьми, гуляю-
щими по проезжей части. В 
новых правилах в отношении 
пешеходов оговорена лишь их 
обязанность - уступать доро-
гу транспортным средствам с 
включенными проблесковы-
ми маячками и специальным 
звуковым сигналом.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора 

БУКВА ЗАКОНА

Изменения коснутся и водителей, и пешеходов

Исключение 
правил

Как без финансовых потерь 
обогнать трактор



ВАСИЛЬЕВСКИЙ остров - 
это прежде всего замкну-
тое пространство со все-
ми вытекающими из этого 
последствиями. Несмотря 
на предельно простую и 
четкую планировку улиц, 
здесь есть проблемные 
точки, которые порой не 
так-то просто объехать.

К Тучкову 
через Тучков

Не будем говорить о за-
торах, которые возникают в 
районе улиц Наличной или 
Кораблестроителей, - они 
случаются нечасто и расса-
сываются довольно быстро. 
Еще одно не самое приятное 
в автомобильном плане ме-
сто - участок Среднего про-
спекта около станции метро 
«Василеостровская». Там 
всегда ожидает пассажиров 
куча автобусов и маршруток, 
а проезжую часть пересекает 
сразу несколько пешеходных 
переходов, по которым по-
стоянно идут люди. Будьте 
готовы ехать медленно, если 
вам уж так сильно нужно ока-
заться около этой станции. А 
так проще объехать либо по 
Большому проспекту, либо по 
Малому. 

Главная неприятность 
острова - это выезд с него. 
Мостов, ведущих с Василь-
евского, четыре, и каждый 
из них в часы пик отмечен на 
карте тревожным красным 
светом. Проблема также и в 
том, как подъехать к перепра-
ве с наименьшими времен-
ными потерями. Впрочем, 
начнем по порядку. Биржевой 
мост в качестве возможности 
уехать с острова можно рас-
сматривать разве что днем. 
Его две полосы упираются 
сначала в ограничение до-
роги вследствие стройки, а 

затем в ремонт узких улочек 
Петроградской стороны, ко-
торый, вопреки прогнозам, 
никак не хочет заканчиваться 
в этом году. 

Относительно удобен Туч-

ков - там хотя бы два вариан-
та съезда с него. Зато перед 
самим мостом все очень 
плотно. На Кадетскую линию 
даже не стоит пробовать со-
ваться - припаркованные 

у обочины машины вкупе с 
трамваями и автобусами за-
ставляют эту магистраль сто-
ять без движения, начиная от 
Большого проспекта. Очень 
хороший вариант - Тучков пе-

реулок. Он, правда, вымощен 
брусчаткой и там колдобина 
на колдобине, зато нет такого 
потока и вы «огородами» вы-
езжаете прямо к нужной точ-
ке. А вот с другой стороны ми-
новать узкий Малый проспект 
можно разве что по набереж-
ной Макарова, которая все-
таки не настолько загружена.

Спасение 
на Малом

Дворцовый мост не может 
похвастаться отсутствием 
машин, но они минуют его бы-
стро. Здесь проблема скорее 
в пробке на Стрелке, но ее 
можно «обмануть», либо опи-
сав изящное кольцо с тыльной 
стороны Биржи, либо уйдя 
направо к Университету и вы-
скочив на Университетскую 
набережную. Оттуда совер-
шить правый поворот порой 
получается проще. Другое 
дело, если вы, прорвавшись 
через Тучков, решили поки-
нуть Васильевский через Бла-
говещенский мост. Проблем 
тут две - 1-я линия и участок 
набережной около Академии 
художеств. Объехать можно 
через Малый проспект, кото-
рый в сторону залива всегда 
более свободен, а затем по 
одной из линий. Здесь разве 
что 9-я, которая выводит пря-
мо к мосту, может оказаться 
запружена машинами. 

Если же и на Малом вам уда-
ча не улыбнулась, подъехать к 
Благовещенскому можно по 
3-й линии, между академи-
ей и Румянцевским садиком. 
Там нужно включить все свое 
обаяние (или нахальство), 
чтобы встроиться в плотный 
поток со второстепенной до-
роги. Впрочем, все это можно 
и не делать, если вы не то-
ропитесь и хотите прямо из 
пробки на Университетской 
набережной полюбоваться 
красиво подсвеченным Исаа-
киевским собором. 

Специалист по пробкам
Кирилл КУДРЯВЦЕВ
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ВЫШИБАЕМ 
ПРОБКИ Остров 

невезения
Самый романтичный район Петербурга 

располагает к медленной езде

Дворцовый пора спасать
Главную переправу Петербурга 
нужно разобрать до основания

Мост продолжит 
линию

Васильевский остров получит 
новые ворота

ОДИН из символов горо-
да требует серьезного, а 
главное - срочного ремон-
та. Конструкции Дворцо-
вого моста, в особенности 
подъемный механизм, из-
носились настолько, что 
специалисты не исключа-
ют обрушения части пере-
правы.

ВПРОЧЕМ, это наиболее 
мрачный и вряд ли осуще-
ствимый вариант развития 
событий. Хотя почти тридцать 
лет назад подобное уже было 
на мосту Александра Невско-
го, когда обрыв противовеса 
привел к обрушению одного 
из разводных крыльев. Но все 
равно Дворцовому требуется 
капитальный ремонт - с пол-
ным демонтажом переправы, 
до опор, и воссозданием с ис-

пользованием исторических 
элементов. Главная пробле-
ма здесь заключается в том, 
что перекрыть на год-полтора 
важнейшую транспортную 
артерию без нормальных 
объездных маршрутов прак-
тически невозможно, как и 
построить рядом с Дворцо-
вым дублер вроде «сына Лей-
тенанта Шмидта».

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ДО КОНЦА нынешнего 
года в створе 17-й и 18-й 
линий начнется строи-
тельство нового моста. Он 
уже имеет имя - Ново-Ад-
миралтейский - и соеди-
нит одноименный остров 
с Васильевским. Длина 
шестипролетной перепра-
вы составит почти триста 
метров, ширина - больше 
тридцати. 

ПРОЕКТ моста, правда, 
надо еще согласовать с 
ЮНЕСК О, поскольку в районе 
этих линий проходит граница 
исторического центра. По-
этому новые ворота на Васи-
льевский планируется сде-
лать в строгом классическом 
стиле. Чтобы избежать про-
бок, на набережной Лейте-
нанта Шмидта будут построе-

ны два туннеля вдоль Невы, а 
примыкающие к мосту линии 
сделают односторонними. 
Проблема может возникнуть 
на съезде в Адмиралтейском 
районе, узкие улицы которого 
явно не готовы к такому по-
току машин. Ни Английский 
проспект, ни площадь Репина 
хорошей проходимостью по-
хвастаться не могут, а значит, 
будут сдерживать транзитный 
транспорт на юг города. Мож-
но, конечно, расширить набе-
режную реки Пряжки, но тогда 
придется спилить все дере-
вья, растущие на ее берегу, 
а зелени в этой части города 
и так немного. В перспективе 
планируется создание ско-
ростного маршрута, который 
пройдет в том числе и через 
территорию завода «Красный 
треугольник» до проспекта 
Стачек, но это вопрос даже не 
ближайших пятнадцати лет.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ

ПРОФИЛАКТИКА

РЕШЕНИЕ
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ПОЖАЛУЙ,  трудно най-
ти актрису, которой в ее 
экранной жизни удалось 
обезвредить такое ко-
личество преступников. 
Анастасии Мельниковой 
удается не только это. Она 
играет в спектаклях, ведет 
телепередачи, ездит на га-
строли, воспитывает доч-
ку. Везде успевать ей по-
могает автомобиль. 

За рулем с 12 лет
- Настя, насколько я знаю, 

вы рано сели за руль…
- Да, я села за руль и поеха-

ла в 12 лет, а до этого момен-
та долго занудничала, про-
сила родителей научить меня 
водить машину.  Помню, еха-
ли с мамой к нашим родным в 
Комарово, выехали из города 
и я сказала: «Мамулечка, ну 
пожалуйста, разреши попро-
бовать, ведь Олег (старший 
брат Анастасии. - Прим. 
авт.) уже умеет водить маши-
ну…» Мы проехали пост ГАИ,  
мама остановила машину и 
сказала: «Садись». Я спро-
сила маму, как действовать, 
она  объяснила, а я тронулась 
и доехала до самого Комаро-
ва. Потом я часто ездила по 
проселочным дорогам неда-
леко от нашей дачи. Но когда 
в 18 лет пришла в автошколу, 
честно отъездила все часы, 
положенные учащемуся.

- Вы часто меняете маши-
ны?

- Нечасто, раз в два-три 
года. Я считаю, что машина 
должна быть в мужских руках 
и следить за ней тоже должен 
мужчина, чтобы она всегда 
была в хорошей форме. Я ме-

няю автомобиль в тот момент, 
когда понимаю, что на сервис 
придется ездить часто…

Взрослая Маша
- Вы легко расстаетесь со 

старыми авто?
- С диким трудом: когда 

я продавала свой первый 
«Мерседес», сказала дочке 
Маше: «Пойдем - скажем спа-
сибо нашей первой машинке, 
ее сейчас заберут». Маша 
удивилась: «Мама, мы прода-
ем машину?! Почему?» При-
шлось объяснять, что наша 
любимая машинка постаре-
ла. На что Машенька ответи-
ла: «Да, она старенькая, но у 
нас собачка тоже старенькая, 
давай и ее продадим, зачем 
нам старая собака? А потом 
что? Потом дети вырастут, за-
чем тебе старые дети? Надо 
их продать и поменять на дру-
гих! Это так, по твоей психо-
логии, надо жить?» 

По дворам 
и закоулкам

- Вы научились объез-
жать пробки, чтобы везде 
успевать?

- Да, я  знаю много дво-
ров, через которые можно 
проехать,  часто прибегаю к 
услугам радио и Интернета, 
узнаю, где и какие пробки. 
Думаю поставить в машину 
навигатор.

- А какие еще аксессуары 
вам необходимы в автомо-
биле?

- Телевизор. В предыдущих 
машинах у меня телевизора 
не было, а сейчас он очень 
помогает. Когда стою в проб-
ке, успеваю узнать невероят-
ное количество информации. 

Билет - к стеклу
- Вы много лет посвятили 

милицейским сериалам. 
Это помогает на дорогах?

- Признаюсь, помогает. 
Правда, я  не наглый води-
тель: нарушаю только тогда, 
когда это жизненно необхо-
димо. К примеру, стало плохо 
кому-то из близких и нужно 
домчаться в больницу. Был 
еще случай, когда меня за-
держали на съемках и я лете-
ла в аэропорт,  понимая, что 
самолет вот-вот улетит и я 
сорву спектакль в другом го-
роде. И я выехала на Москов-
ском проспекте на трамвай-
ные рельсы. Естественно, за 
мной тут же поехала машина 
с мигалкой. Я молча прижала  
к боковому стеклу авиабилет 
и продолжала ехать. Сотруд-
ники ГИБДД помогли мне, и я 
безумно благодарна тем лю-
дям, которые обеспечили мне 
сопровождение, - добралась 
до аэропорта вовремя.

- Автографы инспекторы 
ГИБДД у вас просят?

- Бывает, останавливают, 
чтобы проверить документы, 
а узнав меня, просят распи-
саться и сфотографировать-
ся. И я с удовольствием это 
делаю, потому что мы рабо-
таем именно ради этого при-
знания. 

- А вообще много време-
ни приходится проводить 
за рулем?

- Автомобиль я эксплуати-
рую на 150 процентов, маши-
на  у меня не для красоты, она 
- рабочая лошадка. Я езжу на 
огромные расстояния. И по 
работе, и по личным делам. 
Раз в месяц, например, заку-
паю целый багажник продук-
тов в Финляндии. 

Ольга ЖУРАВЛЕВА 

ЗВЕЗДНЫЙ ГАЗ

Автомобиль для актрисы не роскошь или предмет престижа, а рабочая лошадка

Анастасия МЕЛЬНИКОВА: 
«В дороге помогает 

телевизор»
Актриса меняет автомобили 

каждые два-три года

РЕЙТИНГ «СМЕНЫ»

Карета 
летучей мыши
Самые известные автомобили, 

которые невозможно купить 
в салоне

АВТОМОБИЛЬ - полноправный герой любого филь-
ма. Он может быть главным героем, как в «Копейке», а 
может быть просто массовкой. Например, на съемках 
картины «Угнать за 60 секунд» было разбито аж 93 ав-
томобиля. Чаще всего в кино снимаются «немцы»: их 
можно увидеть практически в каждом голливудском, 
европейском, да и нынешнем российском «шедевре». 
А в Советском Союзе на экране солировала «Волга», 
«игравшая», например, в «Стариках-разбойниках» или 
«Кавказской пленнице». Но то серийные авто. «Смена» 
составила трио самых знаменитых машин, которые вы 
никогда не найдете даже в самом дорогом салоне.

«Экто-1»
МАШИНА из фильма «Охотники за привидениями», назван-

ная «эктомобилем», или попросту «Экто-1», появилась на 
экране в 1984 году. На самом деле это был «Кадиллак Мил-
лер-Метеор» 1959 года выпуска, ранее работавший баналь-
ной «скорой помощью». Но благодаря работе дизайнеров и 
специальному номерному знаку он превратился в безотказ-
ное оружие борьбы с потусторонним миром. 

Бэтмобиль
КАРЕТА человека - летучей мыши сначала делалась на ос-

нове «Линкольна», затем «Шевроле» и «Бьюика», а под конец 
превратилась, по версии создателей, в гибрид «Ламборджи-
ни» и танка. Бэтмен рассекал по своему мрачному городу на 
настоящем шестиколесном монстре мощностью почти 350 
лошадиных сил, который, кстати, перед этим на специальной 
трассе опробовали пилоты «Формулы-1».

«Астон Мартин»
НЕТ, машина такой марки существует и производится в 

старой доброй Англии. Но не серебристый «Астон Мартин» 
Джеймса Бонда, напичканный невероятными шпионски-
ми приспособлениями - это и барабан с номерными знака-
ми всех стран мира, и выдвижная циркулярная пила, чтобы 
удобнее было резать колеса преследующего автомобиля, и 
пулеметы под крыльями, и даже катапульта. Причем Бонду в 
каждой серии предлагались все новые и новые технологиче-
ские хитрости.

Подготовил 
Кирилл КУДРЯВЦЕВ
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ИДЕЯ витала в воздухе, 
а потом материализова-
лась. Инновационно-бла-
готворительный фонд «Фе-
дерация» и его руководи-
тель Владимир Киселев 
решили привлечь деньги 
состоятельных людей для 
помощи детям, страда-
ющим онкологическими 
и офтальмологическими 
заболеваниями. «Мы на-
писали письма, призы-
вая известных западных 
артистов поучаствовать в 
нашей акции, рассылали 
их сотнями, но получили 
согласие лишь полутора 
десятков звезд, - расска-
зывает Владимир Кисе-
лев. - Были даже ответы с 
чудовищной формулиров-
кой: «Благотворительность 
по отношению к детям не 
является приоритетом на-
шей компании». А некото-
рые звезды потребовали 
огромные гонорары. Так 
что к нам прилетели имен-
но те, кто искренне и без-
возмездно хочет помочь 
больным малышам».

С борта 
самолета 

в больничную 
палату

Солистка легендарной 
группы «Бони М» Лиз Мит-
челл, сойдя с трапа самолета, 
сразу помчалась в Детскую 
больницу № 1. Там, в отделе-
нии химиотерапии, звезд уже 
ждали: врачи, медсестры и 
детишки нарядили елку, вы-
учили новогоднюю песенку.

Лиз Митчелл очень волно-
валась. Позже она призна-
лась, что об онкозаболевани-
ях знает не понаслышке.

- Меня очень трогает эта 
тема, потому что в моей семье 
был онкологический больной, 
- рассказала певица. - Я уха-
живала за ним, и у меня полу-
чалось. Наверное, я могла бы 
быть врачом...

- Лучше, если вы останетесь 
любимой всеми певицей, а 
мы будем лечить, - ответила 
ей заместитель главврача по 
хирургии Марина Ковшова. 
На том и порешили: каждый 
будет хорошо делать свое 
дело.

Лиз взяла упаковку с ма-
шинками, конструкторами, 
пирамидками и направилась 
к малышам. Конечно, они не 
понимали, кто эта черноко-
жая улыбчивая женщина, раз-
дающая игрушки. Они просто 
радовались.

- Мы ждем от этой акции 
возможности собрать сред-
ства для закупки дорогостоя-
щих медикаментов, которые 
необходимы нашим малень-
ким пациентам для длитель-
ного сопутствующего лече-
ния, - сказала заведующая 
отделением химиотерапии 
Эльмира Бойченко. - Это по-
зволит ребятишкам сохра-
нить свои жизненные функ-
ции и поддерживать хорошее 
качество жизни.

Дети запели «В лесу роди-
лась елочка», и Лиз Митчелл 
тут же подхватила мелодию. 
В этот момент с очередной 
порцией подарков в отделе-
нии появилась итальянская 
певица Ин-Грид. Малышня 

бросилась разбирать яркие 
игрушки.

- Да благословит вас Бог! А 
я, если вновь окажусь в Пе-
тербурге, обязательно опять 
приеду к вам в клинику, - ска-
зала Лиз Митчелл, прощаясь 
с малышами и их врачами. 
И проникновенно добавила 
уже медикам: - Вы делаете 
чудеса, спасаете самое до-
рогое, что есть на свете, - 
детей!

Неутомимая 
Шарон

Шарон Стоун одной из пер-
вых откликнулась на призыв 
из России помочь собрать 
деньги для больных детей. 
Впрочем, проявлять актив-
ность во благо больных и 
страдающих Стоун не привы-
кать. Уже 16 лет она является 
послом США в международ-
ных организациях по борьбе 
со СПИДом. А еще - много лет 
вместе с сестрой руководит 
благотворительной органи-

зацией, помогающей бездом-
ным детям Лос-Анджелеса. И 
живет Шарон по закону, кото-
рый усвоила еще с детства.

- У каждого человека своя 
судьба, - говорит актриса. 
- Каждый из нас приходит в 
этот мир со своей миссией. 
Но то, как мы проживем от-
пущенный нам отрезок жиз-
ни, - самостоятельный выбор 

каждого. Мой отец говорил: 
«Просыпаясь утром, почув-
ствуй себя счастливой». И я 
всю жизнь в каждом дне ищу 
кусочек счастья.

Актриса уверена, что, если 
известные люди будут чаще 
обращать внимание на проб-
лемы здоровья, бедности, 
экологии, мир станет лучше.

- Важно относиться с уваже-

нием к другим людям, только 
так мы спасем планету, - уве-
рена Шарон. Вместе с Вален-
тиной Матвиенко она посети-
ла онкологическое отделение 
больницы № 31, пообщалась 
с детьми в игровой комнате, 
а затем в палате реанима-
ции со словами: «Надеюсь, 
оно тебе поможет» - подари-
ла 13-летней пациентке Лизе 
Кузнецовой колье. На про-
шлой неделе с подарками к 
больным ребятишкам Петер-
бурга приехали и ее коллеги 
по Голливуду Микки Рурк и 
Моника Беллуччи.

Большой 
концерт во имя 
большой цели

Трехдневная акция по при-
влечению средств в помощь 
больным детям в Петербур-
ге завершилась концертом, 
который прошел в Ледовом 
дворце в закрытом режиме. 
В нем приняли участие все 
звезды, прилетевшие в Пи-
тер. «Бони М», Ин-Грид, Пол 
Анка и Кевин Костнер спели. 
Из уст Жерара Депардье про-
звучали стихи Есенина «Белая 
береза», а Шарон Стоун стан-
цевала. Их поддержали Курт 
Рассел, Голди Хоун и Моника 
Беллуччи. На мероприятие 
прибыл и премьер Владимир 
Путин. Он сидел за столиком с 
Орнеллой Мути и Аленом Де-
лоном. А по просьбе ведущей 
что-нибудь спеть поднялся на 
сцену и… сел за рояль! При 
этом Владимир Владимиро-
вич предупредил: 

- Как подавляющее боль-
шинство людей, я не умею ни 
петь, ни играть, но люблю это 
делать. Вам придется потер-
петь. 

Под аккомпанемент джа-
зовых музыкантов Путин за-
пел на английском языке! Это 
была известная песня Элвиса 
Пресли «Blueberry Hill». Все 
звезды в зрительном зале 
встали, начали подпевать 
и поддержали российского 
премьера аплодисментами. 
Поэтому после песни Влади-
мир Владимирович, улыба-
ясь, вновь вернулся к роя  лю 
и со словами: «Это на бис» 
- наиграл мелодию песни «С 
чего начинается Родина».

А на следующий день со-
стоялся аукцион. Все деньги, 
вырученные от акции, пойдут 
для разработки новых ле-
карств от рака.

Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

и агентства «Интерпресс»

ДОБРОЕ 
ДЕЛО

Лиз Митчелл пообещала еще раз прийти в петербургскую клинику

Подарки вручает лично Микки Рурк
Шарон Стоун одной из первых откликнулась
на призыв помочь больным детям

Владимир Путин сыграл в Ледовом на рояле

Российским детям 
помогает заграница

Обратить внимание на больных 
малышей призвали Владимир Путин 

и звезды Голливуда
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АЛЛА Осипенко - леген-

да отечественного балета. 
Неповторимый силуэт тан-
цующей Осипенко вдох-
новлял балетмейстеров на 
поиски новой пластики, а 
она с удовольствием ста-
новилась первопроходцем 
в освоении непривычных 
па и пируэтов. А еще она 
стала музой и главной тан-
цовщицей одного из вы-
дающихся хореографов ХХ 
столетия - Леонида Якоб-
сона. В декабре балерина, 
а ныне педагог-репетитор 
отметила 60-летие своей 
сценической деятельно-
сти.

Ответить «да», 
а сделать 

по-своему
- Алла Евгеньевна, огля-

дываясь назад, что говори-
те себе?

- Сложный вопрос. Иногда 
говорю, что больше балетом 
заниматься не буду.

- Почему?
- Было время, сердце вы-

скакивало из груди оттого, 
что через минуту надо выйти 
на сцену. Сейчас, когда рабо-
таю педагогом, просто уста-
ет голова, ведь я все время 
стараюсь передать ученицам 
свои знания, придумать для 
них что-то новое, чтобы они 
не были похожи друг на друга, 
добиваться от них, чтобы они 
мыслили, не повторяли одна 
другую и тем более педагога. 
Признаюсь, я не очень люблю 
педагогику. Правда, сказать, 
что любила танцевать, тоже 
не могу. Я любила быть на 
сцене. Именно репетиции и 
поиски хореографии были 
для меня самым увлекатель-
ным процессом. А еще всегда 
охватывало какое-то непере-
даваемое чувство перед вы-
ходом. Безумно боялась. В 
«Лебедином озере», напри-
мер, у меня были моменты, 
когда, услышав музыку, я вы-
рывала руку у своего партне-
ра и говорила: «Все! Я ушла 
домой и никогда больше на 
эту сцену не выйду!» Все го-
ворили, что мне ужасно не 
подходит этот спектакль, что 
я его плохо танцую. Это сиде-
ло у меня в голове постоянно.

- Для вас настолько важ-
но мнение других людей?

- Хореограф Бельский ска-
зал про меня: «Осипенко - 
странная личность: когда ты 
ей что-нибудь говоришь, она 
отвечает «да, да, да», а дела-
ет по-своему». Всегда я была 
ужасно неуверенной. Стран-
но, что с таким характером 
я стала балериной, а долж-
на была быть какой-нибудь 
уборщицей: взяла метлу, под-
мела - и стало чисто.

- Тем не менее вы были 
любимицей многих балет-
мейстеров и стали симво-
лом целой эпохи...

- Бог послал мне очень 
хорошую фигуру. И ба-
летмейстеров это ув-
лекало, потому что 
они начинали искать 
какие-то новые, со-
временные мето-
ды, по-другому 
ставить номера. 
К тому же я ра-
ботяга была.

Все с нуля
- А что заставило вас уйти 

из прославленного Мари-
инского театра к Леониду 
Якобсону?

- У меня начались большие 
проблемы с дирекцией, ко-
торая имела даже такую наг-
лость, как поставить меня в 
миманс, то есть в массовку, 
хотя я имела уже звание и 
знала весь репертуар, кото-
рый только был возможен. 
Театр есть театр. Кого-то лю-
бят больше, кого-то меньше, 
кому-то делают больше га-
достей, кому-то меньше. По-
этому я терпела-терпела, а 
потом Якобсон мне говорит: 
«Ну и долго ты будешь там 
сидеть?» Он знал меня лет с 
восьми, ставил «на меня» но-
мера. Это был гений, и я по-
нимала, за кем, за чем и для 
чего я иду. Мне в тот момент 
уже было 39 лет, то есть я на-
чала все с нуля в возрасте, 
когда балетная карьера за-
канчивается.

- С чиновниками, от кото-
рых многое зависит, умели 
ладить?

- Чиновники всю жизнь вос-
принимали меня без особой 
любви. Я позволяла себе вы-
сказаться там, где не надо, и 
говорила то, чего бы им не хо-
телось. Якобсон тоже не поль-
зовался любовью в чиновни-
чьих кругах. Он был дерзок 
с начальством, а я была его 
первая танцовщица, которая 
стояла за него стеной.

- В 60 - 70-е годы про-
шлого столетия на балет-
ной сцене блистали потря-
сающие танцовщики и тан-
цовщицы, были созданы 
выдающиеся балеты. Сей-
час, когда в стране много 
балетных школ, с достиже-
ниями в балете что-то не 
очень ладится. Почему?

- Вы знаете, никто на этот 
вопрос вам не сможет от-
ветить. В те времена мы ра-
ботали и утром, и ночью, и 
днем, и с деньгами, и без 
денег. Сейчас такой любви к 
искусству нет. Больше ста-
ли думать о материальной 
стороне. К тому же таланты 
не каждый день рождаются. 
Давайте ждать следующую 
обойму выдающихся арти-
стов балета, она должна по-
явиться.

Воплотила 
мамину мечту
- Многие ваши коллеги-

одногодки уехали на За-
пад, что вас удержало в 
России?

- Во-первых, меня не любят 
деньги. Во-вторых, у всех, кто 
оставался, на первый план 
выходило тщеславие и же-

лание стать артистом номер 
один. Хотя у меня все тщес-
лавие забрала моя мама. Она 
в свое время очень хотела 
быть балериной и меня при-
вела в балет для воплощения 
собственной мечты. Я вос-
питывалась в семье неорди-
нарной для своего времени. 
У меня была няня, две бабуш-
ки, и я до 40 лет оставалась 
их внучкой. Мне они не дава-
ли даже постелить постель, 
называли меня ласково Ля-
ляша.

- Как на ваши успехи реа-
гировали близкие?

- Есть не давали. Я в 17 лет 
стала толстеть, и довольно 
серьезно, поэтому всю жизнь 
держу себя в форме. Близкие 
очень следили за моей фигу-
рой и кормили меня одними 
сосисками, иногда, правда, 
кисель давали. Но моя 80-лет-
няя бабушка могла поехать на 
троллейбусе, чтобы купить 
своей Ляляше мороженое.

- Значит, вас все-таки ба-
ловали?

- Да. Но сейчас я от этого 
страдаю, потому что ничего 
не умею по дому делать, даже 
сварить суп.

- Кто это за вас делает?
- Иногда приятельницы, а 

иногда покупаю стеклянные 
банки со всякими борщами и 
щами. Но поджарить внуку ку-
рицу я могу!

Без надежды 
надейся

- У вас был достаточно 
длительный опыт работы в 
кино. На экране вы всегда 
сильная женщина...

- Это все-таки маска. Когда-
то в пятом классе я читала 
Бальзака и выписала фразу: 
«Жизнь - это борьба, в кото-
рой нужно всегда угрожать». 
И вот я всю свою жизнь с этой 
фразой живу. Я научилась 
тому, что жизнь - это борьба, 
и совершенно не научилась, 
что в ней надо угрожать. Есть 
еще одна цитата: «Без надеж-
ды надейся». Она давала мне 
силы всю жизнь.

- Что вас согревает в жиз-
ни?

- Я - одинокий человек. И 
когда внук (ему 20 лет, он учит-
ся в Институте культуры, и он 
очень похож на сына, который 
трагически погиб) звонит мне 
и говорит: «Бабушка, я приду 
поесть», это для меня стимул 
купить что-то вкусненькое и 
приготовить. Конечно, пока 
ты танцуешь и ты в фаворе, 
вокруг вертится много людей. 
Но главные люди всегда ждут 
тебя дома...

Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Алла Евгеньевна считает себя
одиноким человеком

«Почему 
мало сейчас 
хороших 
танцовщиков 
и танцовщиц? 
Таланты 
не каждый 
день 
рождаются. 
Давайте 
ждать 
следующую 
обойму 
выдающихся 
артистов 
балета, 
она должна 
появиться».

В ГОСТЯХ
У «СМЕНЫ» Алла ОСИПЕНКО: 

«С моим характером 
лучше не быть балериной»

Пройдя долгий путь в искусстве, 
она стала символом целой эпохи 

и так и не научилась зарабатывать деньги
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НЕВОЗМОЖНО пове-

рить - Михаилу Светину 
исполнилось 80. Но он не 
празднует, а готовится к 
творческому отчету перед 
зрителями. Бенефис арти-
ста состоится 18 декабря 
и будет посвящен не дню 
рождения, а 30-летию ра-
боты в Театре комедии. По-
клонники Михаила Семе-
новича увидят отрывки из 
спектаклей с его участием 
и фрагменты из кинофиль-
мов. А «Смена» предлагает 
вашему вниманию свой ва-
риант бенефиса Михаила 
Светина!

«Двенадцать 
стульев»

«Мусик, готов гусик?» - 
спрашивает инженер Брунс у 
жены. В ролях - Михаил Све-
тин и Нина Гребешкова, су-
пруга Гайдая, любимого ре-
жиссера Светина.

Съемки у Гайдая все вспо-
минают как веселый празд-
ник: артисты выдумывали 
новые и новые трюки и шут-
ки, а Леонид Иович ставил им 
за это шампанское. Так было 
и на съемках гайдаевского 
фильма «Не может быть!», где 
Светин в итоге присовокупил 
к гонорару чуть ли не целый 
ящик «Советского игристого».

«Чародеи»
Роль лукавого волшебника 

Брыля создавалась тоже ве-
село, и режиссер Константин 
Бромберг всячески поощрял 
актерскую инициативу.

А вот отбор на эту роль был 
жестким. По поводу кандида-
та разгорелись дебаты. При-
гласили на пробы и Михаила 
Боярского, и Спартака Ми-
шулина, и Олега Анофриева. 
Остановились на кандидату-
ре Юрия Никулина. Но в ито-
ге великий комик отказался, 
посоветовав сделать пару 
Ковров - Брыль в исполнении 
Виторгана - Светина. Сегод-
ня, глядя на эту пару, факти-
чески создавшую атмосферу 
незабываемого фильма, мы 
думаем, что сценарий писал-
ся персонально для них. А 
вот оно, оказывается, как все 
было...

«Любимая 
женщина 
механика 

Гаврилова»
Зрители до сих пор помнят 

фразу маленького музыканта, 
ухажера Гурченко: «А можно я 
буду греком? В этой ситуации 
почему-то очень хочется быть 
греком...»

В оркестровой яме Светин, 
кстати, как в доме родном. Он 
закончил музыкальное учили-
ще по классу гобоя и в долгие 
годы скитаний по провинци-
альным театрам подрабаты-
вал игрой в оркестре. Посту-
пил юный Миша в училище 
очень оригинально: на экза-
мене великолепно дирижиро-
вал. Комиссия удивилась: «У 
кого вы так научились?» - «У 
репродуктора!» - гордо от-
ветил Светин. Заметим, что, 
кроме этого училища, он так 
никуда и не поступил. И кста-
ти, не жалеет. Потому что го-
раздо больше образования 

ценит умение не хлопать две-
рью, когда люди отдыхают.

«Золотой 
теленок»

Зицпредседатель Фунт 
дался Михаилу Семеновичу 
нелегко.

Он было с радостью согла-
сился сниматься в «Золотом 
теленке»: почему-то уверен 
был, что ему дадут роль Па-
никовского, да к тому же кол-
леги по съемочной площадке 
- Олег Меньшиков, Михаил 
Ефремов и другие - вызы-
вали уважение и желание 
работать. Но сложилось все 
иначе. Во-первых, досталась 
ему роль Фунта. А во-вторых, 
Светин вляпался…

По его словам, молодая 
дама, ставившая досель толь-
ко клипы, «баба, на которую 
он нарвался», ничего не по-
нимала ни в юморе, ни в Иль-
фе, ни в Петрове. В общем, 
осваивала себе бюджет и не 
понимала, о чем там хлопочет 
этот Фунт. Сегодня Михаил 

Семенович успокаивает себя 
только тем, что «провальный» 
фильм не показывают по те-
левизору.

Поскольку Светин телеви-
зор почти не смотрит, пред-
почитая играть на рояле, не 
будем огорчать юбиляра. 
Ведь показывают!

«Дон Педро»
Любимый спектакль Миха-

ила Семеновича в Театре ко-
медии. Уже почти пятнадцать 
лет он играет пенсионера, ко-
торый хочет убежать от себя 
самого… в Бразилию.

Один случай Светин рас-
сказывал уже не раз - на-
столько он ярко показывает, 
почему артист играет и хо-
чет еще много раз играть в 
«Доне Пед ро». Однажды во 
время спектакля, когда они 
с партнером, сидя на кухне, 
решили проверить качество 
водки и засуетились, что нет 
закуски, на сцену из зала под-
нялась пожилая женщина, 
положила на стол четвертин-
ку хлеба и молча удалилась. 

Изум ленный Светин уже в 
спину успел ей сказать «Спа-
сибо!» - и продолжал играть. 
Зрители не увидели в проис-
шедшем ничего необычного: 
наверное, так же поступил бы  

каждый из них, будь у него с 
собой хлебушек. Ну как не 
поддержать родного челове-
ка и народного артиста?! 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ПЬЕДЕСТАЛ «А можно я буду 
греком?»

Народный артист России Михаил Светин 
вместо юбилея устраивает бенефис

На разных берегах 
одной Фонтанки

Писатель и драматург Сергей Носов, 
автор пьесы «Дон Педро», - о юбиляре

- МЫ с Михаилом Семеновичем живем на разных берегах 
одной реки. Иногда случайно встречаемся - то на правом 
берегу Фонтанки, то на левом. Он всегда при встречах рас-
сказывает что-нибудь интересное, веселое. Ну например, о 
том, как пришлось импровизировать на очередном показе 
«Дона Педро». Любой его рассказ - это извержение вулка-
на. Светин переполнен замыслами, идеями, историями. Мы 
стоим на набережной, а люди мимо проходят, его узнают, 
улыбаются. Помню, экскурсионный кораблик проплывал, и 
на палубе все вскочили с мест - узнали издалека, - стали ру-
ками махать. Он тоже - в ответ. Я тогда сказал: «Вот что такое 
народная любовь!» А что тут еще скажешь? Что правда, то 
правда. Крепкого здоровья Михаилу Семеновичу!

ПРИЗНАНИЕ

«Двенадцать стульев», 
1976 г.

«Любимая женщина 
механика Гаврилова», 

1981 г.

«Чародеи», 
1982 г.

«Человек с бульвара 
Капуцинов», 

1987 г.

«Золотой теленок», 
2005 г.

«Парадокс», 
2008 г.

Зритель
искренне
любит
Михаила
Светина.
И это чувство
взаимно
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Благотворитель-

ный фонд «АдВита» 
(«Ради жизни») с 
2002 года помога-
ет детям и взрос-
лым, больным ра-
ком, которые ле-
чатся в больницах 
Санкт-Петербурга. 
У людей, кото-
рые обращаются в 
фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятель-
ства, объединя-
ет их только одно: 
страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой 
они не могут спра-
виться самостоя-
тельно, а государ-
ство или страховые 
компании не могут 
или не хотят опла-
тить им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда бы-
строго реагирова-
ния: рак не может 
ждать; чем быстрее 
начать лечение, 
тем больше шан-
сов вылечиться. У 
современной ме-
дицины очень мно-
го возможностей 
справиться с этой 
грозной болезнью, 
только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая за-
дача - сделать так, 
чтобы жизнь чело-
века не зависела 
от того, есть у него 
средства на лече-
ние или нет. Мы об-
ращаемся ко всем 
н е р а в н о д у ш н ы м 
людям: пожалуй-
ста, помогите на-
шим детям выздо-
роветь. Без вашей 
помощи у них нет 
будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите по-
мочь Мише Степанову, Денису Труфанову и другим 
детям, больным раком, выберите тот способ помо-
щи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» 
ОАО «Банк «Открытие» (бывший банк «Петровский»), 
взять там заполненную квитанцию для пожертвова-
ния в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвова-
ния. Квитанции синего цвета, располагаются в спе-
циальных держателях; пожертвование займет не-
сколько минут. Комиссия за перевод пожертвования 
не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для 
этого свяжитесь с фондом «АдВита» по телефонам: 

33-727-33 или 8-901-308-87-28 по рабочим дням с 
10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для это-
го позвоните по телефонам наших диспетчеров по 
донорству: 33-727-33 или 8-901-3-0000-25 с 10.00 
до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого по-
звоните по тем же телефонам или заполните на сай-
те фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный 
счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее 
на сайте фонда www.advita.ru, где на каждого паци-
ента заведена отдельная страничка.

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Миша Степанов Денис Труфанов
КОГДА у Миши Степанова берут 

анализы, он кричит так, что слыш-
но на всех девяти этажах Института 
детской гематологии и транспланто-
логии. Но как только заканчивается 
процедура, ребенка не узнать. Улы-
бается, как будто ничего и не было.

Если посмотреть на Мишку, даже 
не верится, что этот малыш чем-то 
болен. Веселый, шкодливый ребе-
нок. Любит танцевать под тяжелую 

музыку вместе с папой. Никогда не отказывается от 
игр. Но результаты анализов показывают: мальчик 
болен острым лейкозом. Вначале родителям Миши 
пришлось смириться с диагнозом своего малыша. 
Потом с тем фактом, что спасти ребенка сможет толь-
ко трансплантация костного мозга от неродственного 
донора.

Свою помощь предложили коллеги Татьяны и Сер-
гея Степановых. Не остались безучастными  и друзья-
музыканты. В пользу Миши был устроен благотвори-
тельный концерт, в котором приняли участие многие 
питерские группы. Сейчас на счете у Миши почти
137 000 рублей, но этой суммы не хватает даже на 
первоначальный взнос на оплату донора костного 
мозга в Международном регистре. Необходимо со-
брать еще 463 000 рублей. Это огромная сумма, но 
родители  Миши не отчаиваются, потому что знают - в 
своей беде они не одни.

В СЕНТЯБРЕ 
Дениске испол-
нилось семь лет. 
Шесть из них 
он скитается по 
больницам. Все 
началось с того, 
что после пла-
новой прививки 
у ребенка обру-
шился гемогло-

бин. Ребенка положили сначала 
в станичную больницу (Дениска 
из Краснодарского края), потом 
перевели в Краснодар, потом в 
Сочи, потом опять в Краснодар, 
отправляли образцы крови в Мо-
скву - причину и диагноз устано-
вить не получалось.

И только в Институте детской 
гематологии и трансплантологии 
в Петербурге был поставлен диа-
гноз: миелодиспластический син-
дром, заболевание, при котором 
костный мозг не вырабатывает 
рабочие клетки и человек может 
жить только на переливаниях до-
норской крови. Опасность этого 
заболевания еще и в том, что оно 

легко переходит в острый лейкоз, 
и тогда спасти ребенка оказыва-
ется гораздо сложнее…

Дениску начали лечить. К сча-
стью, в качестве донора костного 
мозга подошел старший брат Ва-
дик, который мужественно часами 
лежал под сепаратором, выделя-
ющим стволовые клетки из крови. 
После трансплантации костного 
мозга у Дениски наступило улуч-
шение, казалось, что болезнь от-
ступила! Но через какое-то время 
случился рецидив…

Сейчас у ребенка остался 
только один способ лечения: 
пересадка костного мозга от 
неродственного донора. Это 
значит, что семье нужно запла-
тить в Международный регистр
600 000 рублей, так как государ-
ство поиск донора не оплачивает. 
У родителей Дениски таких де-
нег нет. Фонду удалось собрать 
около 150 000 рублей, но 450 000 
рублей по-прежнему не хвата-
ет. Сейчас только милосердные 
люди могут подарить Дениске 
шанс на жизнь.

Как чувствуют себя дети, о которых «Смена» писала в ноябре
Глеб Богданов

Сейчас Глеб восста-
навливается после вто-
рого блока химии. Уро-
вень бластных клеток в 
костном мозге значи-
тельно снизился.

Катя Ястребова
Деньги на оплату до-

нора костного мозга 
собраны. Сейчас де-
вочка ждет, пока ей 
найдут совместимого 
донора.

Милана Куженова
Милана переведена 

на амбулаторное на-
блюдение. Признаков 
реакции «трансплантат 
против хозяина» нет. 
Поэтому девочку про-
должают постепенно 
снимать с гормональ-
ных препаратов.

Саша Агапитов
Саша восстанавли-

вается после курса 
противорецидивной 
химиотерапии. По ре-
зультатам контрольной 
пункции у Саши ремис-
сия.

Дима Устинов
Дима чувствует себя 

неплохо. Сейчас он 
проходит очередной 
курс фотофореза.

Серафим Овчаренко
Серафим на амбула-

торном наблюдении. 
Чувствует себя непло-
хо. Несколько дней у 
мальчика держалась 
высокая температура, 
поэтому сейчас он при-
нимает антибактери-
альные препараты.



ЛУЧШЕЕ - враг хороше-
го? Только если речь не 
идет о питерском «Зените». 
Подводя итоги футбольно-
го года, президент клуба 
Александр Дюков и глав-
ный тренер команды Луча-
но Спаллетти не скрывали, 
что в следующем сезоне 
«Зенит» непременно дол-
жен выступить еще более 
впечатляюще, чем в уходя-
щем. 

- У «ЗЕНИТА» богатая исто-
рия, но мы голодны до трофе-
ев. Поэтому совершенно нор-
мально, что будем бороться 

за победу во всех турнирах, в 
которых участвуем, - заявил 
Дюков. 

График на 2011-й весьма 
напряженный - Лига Европы 
весной, Лига чемпионов осе-
нью, а ведь не стоит забывать 
и о Кубке страны с чемпиона-
том, где «Зенит» еще никогда 
в своей истории не завоевы-
вал «золото» дважды подряд. 
Правда, непосредственно в 
следующем году титул по по-
нятным причинам сине-бело-
голубым защитить не удаст-
ся, ведь переходный сезон 
растянется на полтора года. 
Придется потерпеть до весны 
2012-го. 

Тогда же пройдут и решаю-
щие матчи следующей Лиги 

чемпионов. Ясно, что на дан-
ном этапе большим успехом 
станет уже выход в плей-офф. 
Но уже в 2014 - 2015-м Дюков 
надеется довести ежегод-
ный бюджет клуба благодаря 
успешной коммерческой де-
ятельности до конкуренто-
способных по любым меркам 
150 миллионов евро. И тогда 
«Зенит» сможет сражаться с 
европейскими грандами уже 
на равных. 

Будет ли работать через 
пять лет в Петербурге Спал-
летти, пока неизвестно, но 
сам Лучано уверяет: прямо 
сейчас ни в какой «Интер», 
куда его настойчиво сватает 
итальянская пресса, он не со-
бирается. 

- В «Зените» мне очень хо-
рошо, а от других команд я 
вообще не получал предложе-
ний. Газеты писали, что я был 
в Милане, но на самом деле  в 
этот день находился в Петер-
бурге - ходил на представле-
ние школьного театра, в ко-
тором участвовал мой сын. 
Лысых людей в мире очень 
много, и возможно, кого-то 
со мной просто перепутали, 
- уверяет Лучано, и ему охот-
но веришь. Тем более среди 
личных приоритетов на сле-
дующий год наставник указал 
«работу в гармонии с теми 
людьми, с которыми трудился 
в этом сезоне». 

Подопечные Спаллетти, 
кстати, на днях вновь оказа-

лись в центре внимания. В 
РФС по традиции составили 
список 33 лучших футболи-
стов чемпионата страны. Луч-
шими в своих амплуа призна-
ны Александр Анюков (правый 
защитник), Томаш Губочан 
(левый защитник), Владимир 
Быстров (правый полузащит-
ник), Игорь Денисов (опор-
ный полузащитник), Констан-
тин Зырянов (центральный 
полузащитник), Мигель Дан-
ни (левый полузащитник) и 
Александр Кержаков (правый 
нападающий). Компанию зе-
нитовцам в дрим-тим Пре-
мьер-лиги составили четве-
ро футболистов столичного 
ЦСКА. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
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НЕ УСПЕЛ у «Зенита» еще 
завершиться сезон (16 де-
кабря питерцам предсто-
ит в Греции матч с АЕКом 
в Лиге Европы), как вновь 
земля начала полниться 
разнообразными транс-
ферными слухами по по-
воду нашей команды. Если 
им безоговорочно верить, 
то в «Зенит» может пере-
ехать целая толпа футбо-
листов итальянской Се-
рии А. Впрочем, дыма без 
огня порой тоже не быва-
ет...

Серия А 
под прицелом
Когда Лучано Спаллетти 

только-только возглавил «Зе-
нит», казалось, что в команде 
вскоре появятся и футболи-
сты из прекрасно знакомого 
наставнику итальянского чем-
пионата. Но массового «де-
санта» не случилось, напро-
тив, в сезоне-2010 с Апеннин 
в Петербург переехал только 
лишь один игрок - сербский 
защитник «Удинезе» Алексан-
дар Лукович. Сейчас, кстати, в 
связи с возможными перехо-
дами в «Зенит» в прессе чаще 
и больше всего упоминаются 
также футболисты «Удинезе». 

Клуба, который Лучано в свое 
время тренировал более трех 
лет.

Речь идет о голкипере пе-
чально знакомой нам сбор-
ной Словении Самире Хан-
дановиче, колумбийском 
центральном защитнике Кри-
стиане Сапате и швейцар-
ском опорном полузащитнике 
Гекхане Инлере. Люди в фут-
больном мире довольно из-
вестные - 24-летнего Сапату 
и 26-летнего Инлера пару лет 
назад активно сватали в «Ар-
сенал», к Хандановичу также 
периодически проявляют ин-
терес разные европейские 
суперклубы. «Что касается 
информации об игроках из 
Удине, нам не нужно то, что 

продается. Мы покупаем тех 
футболистов, которые нам 
подходят», - уже высказался 
по этому поводу Спаллетти. 
Честно говоря, довольно об-
текаемо для официального 
опровержения, не так ли?

Не слишком уверенная игра 
вратарей «Зенита» в концов-
ке сезона активизировала 
разговоры о возможном уси-
лении «последнего рубежа». 
Неудивительно, что помимо 
Хандановича обсуждается и 
кандидатура 24-летнего уруг-
вайского голкипера «Лацио» 
Фернандо Муслеры. Транс-
ферная стоимость каждого 
из вратарей оценивается в 7 
- 10 миллионов евро. Также в 
связи с «Зенитом» упоминают 

26-летнего защитника «Фио-
рентины» Фелипе и 25-летне-
го полузащитника «Ювентуса» 
Мохамеда Сиссоко из Мали, 
его коллегу по амплуа 23-лет-
него словака Марека Гамшика 
из «Наполи» (хотя 30 милли-
онов евро он явно не стоит), 
швейцарского оборонца Рето 
Циглера из «Сампдории», про 
которого заговорили еще ле-
том, и 23-летнего централь-
ного защитника казанского 
«Рубина» итальянца Сальва-
торе Бокетти. 

С вещами 
на выход?

В «Зените», как водится, за-
интересованность в тех или 
иных игроках не подтвержда-
ют. Да и подтвердят, только 
если совсем близко подой-
дут к подписанию контракта. 
Спортивный директор клуба 
Игорь Корнеев лишь заметил, 
что усиливаться «Зенит», ко-
нечно же, будет. Но, скорее 
всего, реальных приобрете-
ний стоит ждать не раньше 
конца января, а то и позже. 

Естественно, в Петербурге 
будут не только покупать, но 
и расставаться с футболиста-
ми. Наиболее вероятным кан-
дидатом на продажу является 
португалец Фернандо Мейра. 
Опытный защитник в минув-
шем сезоне потерял место в 
основе, зато попал в сферу 
интересов «Лацио» и вроде бы 
даже «Ювентуса». Не исклю-
чено, что расстанется «Зенит» 
и с двумя полузащитниками 
- венгром Саболчем Хусти и 
итальянцем Алессандро Ро-
зиной. К интересу «Бенфики» 
к Данни, конечно же, нельзя 
относиться всерьез. Да и сам 
Данни уже успел прокоммен-
тировать слухи в стиле «спа-
сибо, но не интересует». 

Польза для команды Романа 
Широкова, превратившегося 
в нынешнем сезоне в одного 
из ключевых игроков сред-
ней линии, также не подвер-
гается сомнению. И контракт 
у него заканчивается только 
в конце 2011-го. Однако Ши-
роков и его агент уже сейчас 
ведут переговоры с клубом о 
пролонгации соглашения и не 
стесняются обсуждать их ход 
на публике. Но думается, в 
следующем сезоне Роман все 
же «Зенит» не покинет. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Спаллетти снова в школе
В следующем сезоне зенитовцы намерены побеждать еще чаще, чем в этом

Самир Ханданович уже играл против «Зенита». Сыграет ли за «Зенит»?

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ПЕРСПЕКТИВЫ

Из Италии и обратно
В «Зенит» вновь сватают легионеров с Апеннин
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ОАО «Телекомпания Санкт-Петербургское 
кабельное телевидение» (ОАО «ТКТ») 

уведомляет об изменении тарифов на услуги свя-
зи для целей кабельного телевещания (на основа-
нии приказа генерального директора ОАО «ТКТ» № 937 от
01.12.2010 г.). Данное повышение обусловлено повышением 
тарифов естественных монополий, инфляцией и, соответ-
ственно, ростом затрат.

С 1 января 2011 года изменяются тарифы на услуги свя-
зи по трансляции телевизионных программ по системам ка-
бельного телевидения:

- Единый тариф - 129 рублей в месяц (с учетом НДС) с 
одного абонентского ответвителя (для абонентов, прожи-
вающих в домах с широкополосной кабельной сетью связи 
телевещания и имеющих возможность просмотра каналов 
спутникового телевидения). 

- Временный тариф 1 - 106 рублей в месяц (с учетом НДС) 
с одного абонентского ответвителя (для абонентов, прожи-
вающих в домах с кластерной сетью телевещания и имеющих 
возможность просмотра каналов спутникового телевиде-
ния)*. 

- Временный тариф 2 - 84 рубля в месяц (с учетом НДС) 
с одного абонентского ответвителя (для абонентов, прожи-
вающих в домах с кластерной сетью телевещания и узкопо-
лосной кабельной сетью связи телевещания и не имеющих 

возможности просмотра каналов спутникового телевиде-
ния)*. 

- Временный тариф 3 - 71 рубль в месяц (с учетом НДС) 
с одного абонентского ответвителя (для абонентов, прожи-
вающих в домах с нереконструированной сетью связи теле-
вещания, в том числе с установленными нереконструирован-
ными системами коллективного приема телевидения (теле-
антенны))*.
* По мере проведения реконструкции систем приема и 

изменения объема вещания будет осуществляться пе-
ревод абонентов с Временных тарифов 1, 2, 3 соответ-
ственно на Единый тариф за услуги связи, Временный 
тариф 1 либо Временный тариф 2.
ОАО «ТКТ» сообщает, что сохраняются льготы в размере 

30% на услуги связи по трансляции телевизионных программ 
по системам кабельного телевидения. Льгота распространя-
ется на следующие категории граждан: 

 Участники ВОВ, не имеющие группы инвалидности; 
 Награжденные медалью «За победу над Германией» 
или «За победу над Японией»; 

 Инвалиды ВОВ и приравненные к ним лица;
 Участники ВОВ, имеющие группу инвалидности; 
 Малоимущие, одиноко проживающие пенсионеры, 
получающие субсидии на оплату жилья и коммунальные 
услуги. Н
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КТО в российском фут-
боле не хочет переходить 
на систему «осень - весна», 
теперь может отправляться 
с вещами на выход. Руко-
водство Профессиональ-
ной футбольной лиги зна-
ет об этом не понаслышке 
- стоило этой организации 
вступить в конфронтацию 
с РФС, как она мгновенно 
была отлучена от проведе-
ния соревнований в первом 
и втором дивизионах. 

Слишком 
упрям

Когда-то структура Николая 
Толстых организовывала чем-
пионат и для элиты россий-
ского футбола, а самого Тол-
стых опасался даже великий и 
ужасный Вячеслав Колосков. 
Президент ПФЛ в свое время 
проявил себя реформатором, 
заставил клубы, несмотря на 

протесты и причитания, за-
менить на стадионах по за-
падному образцу скамейки 
на пластиковые кресла и обо-
рудовать поля подогревом. 
Но потом Николая Алексан-
дровича и его соратников 
отодвинули на вторые роли, 
оставив не самый благодар-
ный участок работы. 

Про удивительную стран-
ность многих матчей в низ-
ших дивизионах нашего 
футбола чуть ли не легенды 
слагают. Тем не менее лич-
но Толстых в грехах подкон-
трольных ему турниров осо-
бо и не обвиняли, напротив, 
в глазах многих он сохранял 
репутацию профессионала и 
честного человека. Вот толь-
ко очень упрямого, не гото-
вого ради спокойной жизни и 
сохранения полномочий идти 
на компромисс с футбольны-
ми властями. Эта черта и при-
вела к конфронтации с новым 
президентом РФС Сергеем 
Фурсенко. Толстых не поже-
лал идти в ногу со временем 
и сразу стал решительным 

противником перехода низ-
ших лиг на «осень - весну», 
получив поддержку большин-
ства клубов первого и вто-
рого дивизионов. Которым, 
особенно в северных краях, 
совершенно не улыбалось 
играть поздней осенью и ран-
ней весной. 

Закон 
есть закон

Директор ФК «Север» из 
Мурманска и вовсе предло-
жил обратиться с открытым 
письмом к первым лицам го-
сударства. И делегаты кон-
ференции ПФЛ поддержали 
его эмоциональный порыв 
единогласно. Но тем самым 
лишь подписали своей лиге 
приговор. Возмутителей спо-
койствия поставили на место 
почти мгновенно, РФС просто 
расторг договор с ПФЛ, оста-
вив эту организацию у разби-
того корыта - без прав и обя-
занностей. Причем в качестве 
причины расставания были 
названы не недочеты или 
ошибки, а то, что в середине 
лихих 90-х ПФЛ создали с на-
рушением законодательства! 
Естественно, эти проблемы 
совершенно случайно вскры-
лись именно сейчас… 

В общем, на данный момент 
организовывать турниры в 
низших лигах некому. Толстых 
и его сторонники намерены 
в середине января собирать 
внеочередную конференцию 
ПФЛ и не сдаваться без боя. 
В то же время в РФС намере-
ны отдать права на проведе-
ние игр первого дивизиона 
новой лиге, которой, впро-
чем, пока еще не существует, 
про второй дивизион ясности 
нет и подавно. Все это в эпоху 
футбольных перемен чрева-
то совершеннейшей нераз-
берихой. Да и вообще такие 
конфликты - не лучший фон 
для глобальных футбольных 
реформ. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ НА 6 МЕСЯЦЕВСТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ НА 6 МЕСЯЦЕВ

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

448 руб. 92 коп. 426 руб. 18 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп

401 руб. 22 коп. 383 руб. 04 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

Уважаемые читатели!

Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

15 декабря заканчивается подписка 
на газету «Смена» на 1- е полугодие 2011 года!

ПОДПИСКА-2011

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Упрямым 
тут не место

РФС похоронил Профессиональную 
футбольную лигу

КОНФЛИКТ 

Николай Александрович не принял условия игры 
Сергея Александровича и остался не у дел
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(Продолжение. 

Начало в номерах 
от 29 ноября и 6 декабря)

«Мы не 
Нострадамусы» 
Рассказывать о том, какие 

происшествия случались на 
его вахтах - даже еще когда 
тридцать лет назад после Ма-
каровки работал на Сахалине, 
синоптик Андрей Шаронов 
всегда отказывается, обры-
вая мои расспросы одной и 
той же фразой: «В авиации 
всякое бывает». Другой раз 
завесу чуть приоткрыл, упо-
мянув, что после какой-то 
вертолетной аварии на том 
же Сахалине сразу нагряну-
ли многочисленные прове-
ряющие, опечатали журнал 
метеонаблюдений и кассеты 
метеоконсультаций, но что 
это была за авария, так и не 
раскрыл, а только сообщил, 
что у комиссии к прогнозу си-
ноптика ни единой претензии 
не было:

- Но тогда я впервые понял, 
как серьезно надо относить-
ся к своей работе, к своему 
прогнозу и к своей подписи 
на документах. И еще понял, 
какая у синоптика эмоци-
ональная, нервная работа, 
когда приходится отвечать за 
человеческие жизни. До сих 
пор когда даешь прогноз, по-
том копаешься в себе: все ли 
ты сделал правильно? И пока 
тот же вертолет благополучно 
не сядет, покоя не будет... Нет 
для синоптика радостнее со-
бытия, чем его оправдавший-
ся прогноз.

Он любит повторять:  
- Работа требует от синоп-

тика уважения к тому, чем ты 
занимаешься. - И добавляет: 
- И уважения к самой погоде.

Эта погода сейчас за ил-
люминаторами. И еще на той 
метеокарте, которую только 
что прислали из Петербурга, 
из ААНИИ, - но это прогноз 
на завтра. И хотя, когда пе-
тербургские метеорологи его 
составляли, перед ними была 
целая куча разных данных со 
всех синоптических станций 
и постов Севера России, Се-
верный Ледовитый океан - его 
площадь около 15 миллионов 
квадратных километров - все 
равно погодное белое пятно.

На Большой земле состав-
ляют метеопрогноз, исполь-
зуя всю базу данных ВМО. И 
то прогноз бывает ошибоч-
ный. В Северном Ледовитом 
океане расстояние между 
метео станциями порой в два 
раза больше, чем между Пе-
тербургом и Москвой. А про-
гноз в любой полярной экс-
педиции, тем более с судами 
и вертолетами, важен как 
жизнь. От него зависит жизнь 
летчиков, моряков, полярни-
ков, да и судьба льдины, став-
шей для людей единствен-
ным, пусть и непрочным, при-
станищем.

- Чем плотнее сеть, тем точ-
нее прогноз, - говорит Ша-
ронов и по своей преподава-
тельской привычке начинает 
сыпать данными Всемирной 
метеорологической органи-
зации. 

Кстати, во главе ВМО уже 
второй четырехлетний срок 
российский ученый, в про-
шлом - глава Росгидромета, 
Александр Бедрицкий. Пару 
лет назад мы летали с ним как 
раз на дрейфующую станцию 
Томаша Петровского «Север-
ный полюс-34».

Я думаю, слышал бы Бед-
рицкий прочитанную мне 
Шароновым лекцию, за бле-
стящую память и «умение 
излагать материал» он с удо-
вольствием бы взял Андрея 
Юрьевича к себе если не за-
мом, то хотя бы помощником.

Меня такой памятью Созда-
тель - что делать? - не наде-
лил… Но все же постараюсь 
вспомнить, что мне Шаронов 
понарассказывал. 

Погода и климат государ-
ственных границ, к счастью, 
не знают. И любому синоптику 
в любой части света сегодня 
доступна вся глобальная си-
стема наблюдений, действу-
ющая в 183 странах - членах 
ВМО, девиз которых - «Рабо-
таем сообща в области пого-
ды, климата и воды». А в этой 
системе в сети только 10 ты-
сяч наземных метеорологи-
ческих, климатологических, 
гидрологических станций. А 
кроме них больше 15 метео-
спутников, 100 заякоренных 
буев, 600 дрейфующих буев. 
А еще экипажи 3000 самоле-
тов и 7300 судов тоже круглые 
сутки передают наблюдае-
мую ими погоду.

- Каждые 6 часов и на на-
шем «Академике Федорове» 
судовые синоптики составля-
ют и передают сводку пого-
ды, - объяснял мне Шаронов. 
- Когда мы с тобой ходили на 
ледоколах, там эти сводки го-
товят вахтенные штурманы и 
тоже отправляют их в одни и 
те же сроки по Гринвичу. Ме-
теорологи во всем мире ра-
ботают по единому времени…

Представляете, какой гус-
той метеорологической сет-
кой накрыт весь земной шар? 
Представляете, сколько дан-
ных обрабатывают сверх-
мощные компьютеры, чтобы 
в Питере или Кейптауне, в 
маленьком чилийском город-
ке Пунта-Аренас, откуда пару 
раз мы летали в Антарктиду, 
или у вершины другого «трам-
плина» к шестому континенту 
- очаровательного новозе-
ландского городка Крайст-
черч метеорологи могли со-
ставить прогноз погоды на 
завтра? Благодаря этой сети 
прогноз погоды на пять дней 
сегодня столь же надежен, 

как двадцать лет назад про-
гноз погоды на два дня.

Но в этой сетке есть и свои 
громадные дыры. Северный 
Ледовитый океан - самая 
внушительная из них. Так что 
одна из главных целей ра-
боты дрейфующих станций 
«Северный полюс» - получить 
метеоинформацию о том, что 
происходит в центре самого 
северного и самого холод-
ного на земле океана, в цен-
тре Арктики. А она и сегод-
ня - пусть это и заезженный 
штамп - является кухней по-
годы не только для всего Се-
верного полушария.

В теперь уже далекие совет-
ские времена на российском 
побережье и на островах Арк-
тики действовало около 120 
метеостанций, а в центре Се-
верного Ледовитого океана в 
лучшие годы дрейфовали по 
две, а то и по три «СП» одно-
временно. Сегодня у России 
полярных станций в два раза 
меньше, ну а дрейфующие 
удается высаживать с огром-
ным трудом, да еще и с пере-
рывами: последняя советская 
станция - «СП-31» - закрылась 
в 1991-м, а первая россий-
ская - «СП-32» - заработала 
лишь в 2003-м… 

Одна из главных забот ме-
теорологов и на Большой 
земле, и на пустынном Севе-
ре - заблаговременное, по-
зволяющее спасать жизни и 
уменьшать ущерб предупреж-
дение о стихийных бедствиях. 
А причины почти 90 процен-
тов этих самых опасных на 
земле явлений связаны имен-
но с погодой, климатом и во-
дой. В Арктике стихия вечно 
грозит человеческой жизни. 
Но куда чаще она срывает 
людские планы и заставляет 
к ней относиться с трепетной 
осторожностью - всегда. 

Без прогноза синоптиков не 
то что ни одно транспортное 
судно не выйдет из арктиче-
ского порта, даже могучий 
атомный ледокол не отпра-
вится в рейс. И конечно, ни 
один самолет, а тем более 
вертолет не поднимется в 
воздух. Все это для любого 
полярника - прописные исти-
ны.

Сейчас в России разраба-

тывается стратегия гидро-
метеорологии до 2030 го -
да. Гидрометеорологическая 
безопас ность сегодня не ме-
нее важна, чем политическая 
или военная. По словам пре-
зидента ВМО и советника 
президента России по кли-
мату Александра Бедрицко-
го, будут модернизирова-
ны все 1,8 тысячи станций и 
еще установлены более двух 
сотен автоматических стан-
ций. Но это прогноз. Прогноз 
слишком оптимистичный. И 
слишком далекий от сегод-
няшней реальности.

Боевая льдинка
Мы стояли на мостике, и 

только я собрался записать в 
блокнот, сколько же киломе-
тров наш «Академик Федо-
ров» прошел за время экспе-
диции «Арктика-2005», только 
заметил на лаге цифру 13 938, 
как из рации раздался голос 
командира «восьмерки» Ва-
дима Базыкина:

- Родионыч, нашли боевую 
льдинку. Полтора на полтора.

Голос уже был бодрым. И 
только мы с Шароновым со-
брались эту новость отметить 
- пойти на ПУП попить чай-
ку с руководителем полетов 
и прекрасным штурманом 
Владимиром Родионовичем 
Зосимовым (его все на на-
шем «Академике» называют 
директором аэропорта), как 
Базыкин выдал еще одно ра-
достное сообщение:

- Родионыч, сели еще на 
одну боевую льдинку - четыре 
триста на четыре восемьсот. 
По краям торосы - в пере-
делках уже побывала. Вроде 
ровненькая - забурились: от 
двух десяти до двух восьми-
десяти… Мы сейчас от вас к 
северу на 30 километров. Вас 
видим.

- Понял. Когда будете на 
базе? 

- Часа через полтора.
Говорят, на пароходе пере-

борки стеклянные. У них еще 
и отличная звукопроница-
емость. Несмотря на ночь, 
весть пролетела по палубам и 
на мосту стал собираться на-
род. 

- Я же говорил, что на запа-

де надо искать, - радовался 
начальник научно-оператив-
ного отряда Сергей Фролов. 

А заместитель АЭ - началь-
ник высокоширотной аркти-
ческой экспедиции Владимир 
Соколов - взялся наставлять 
Шаронова:

- Учти, нужна ясная, солнеч-
ная погода, и минимум дня на 
два. Обеспечишь?

- Это пожалуйте на Красное 
море. Там обеспечу.

- Да, у тебя если чего и до-
просишься, так только тума-
нов.

- Капитан, поехали туда 
быстренько, - обрадовался 
начальник экспедиции, тол-
ком даже не успев дослушать 
доклад сразу после посадки 
Ми-8 поднявшихся на мо-
стик ледовых разведчиков. 
И только потом, обращаясь к 
начальнику будущей станции 
Томашу Петровскому, спро-
сил:

- Ты согласен на такую льди-
ну?

Ответ, понятно, был утвер-
дительным:

- Готов высаживаться уже 
куда угодно.

И то ли чтоб утешить Тома-
ша, то ли чтоб напомнить о 
своем славном арктическом 
прошлом, Владимир Соко-
лов стал рассказывать, как в 
1987-м льдину для «СП-29» 
искали именно у Северной 
Земли - в Таймырском ледя-
ном массиве. 

- Мы аж три месяца летали 
с мыса Челюскин на Ан-24, 
потом на Ил-14, чтобы найти 
льдину для двадцать девя-
той. Перед самым подходом 
атомной «Сибири» - она шла с 
запада, через полюс, - Ил-14 
летать уже не мог. Июнь, ту-
маны, океан парит, видимость 
плохая. Стали летать на Ми-8 
со знаменитым вертолетчи-
ком Владимиром Осваль-
дом… 

В каждый полет они брали с 
собой радиобуй, чтобы оста-
вить его на подходящей льди-
не. Кстати, Владимир Соко-
лов летал тогда со своим кол-
легой-океанологом Алексеем 
Висневским - начальником 
только что снятой «СП-33». 
Первый раз буй оставили на 
«яйце» - льдине яйцевидной 
формы площадью километр 
на два. Но потом, уже в поле-
тах с приближающейся «Си-
бири», заметили более под-
ходящую льдину. Полетели на 
нее вместе с руководителем 
высокоширотной экспедиции 
Артуром Чилингаровым и на-
чальником будущей «СП» Ва-
лерием Лукиным, а ее раско-
лоло надвое. Лукин, правда, 
от безысходности сказал, что 
готов высаживаться и на по-
ловинку. Но станцию все же 
решили открывать на льдине 
с буем. И благополучно вы-
садили ее в море Лаптевых у 
острова Малый Таймыр - поч-
ти на входе в пролив Вилькиц-
кого. И она спокойно прора-
ботала полтора года. Пока в 
августе 1988 года ее не сняла 
та же «Сибирь».

Утешение оказалось сла-
бым. Два десятка лет назад 
льда в Арктике было больше. 
Да и в июне он не успел еще 
подтаять - оставался креп-
ким, зимним. Это вам не сен-
тябрьский, рыхлый после лет-
него тепла. 

Владимир СТРУГАЦКИЙ
Фото из архива 

Андрея Шаронова

(Продолжение 
в следующем номере) 

Бог погоды
Арктика всегда требует к себе уважения

Андрею Шаронову температуру иногда приходится проверять каждый час
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ОВЕН. Настала пора 
покупать подарки к Но-
вому году.

ТЕЛЕЦ. В четверг и 
пятницу вас, возможно, 
приятно удивит жизнь.

БЛИЗНЕЦЫ. Вся не-
деля благоприятна для 
реализации проектов.

РАК. Не плывите про-
тив течения. Лучше по-
дождать.

ЛЕВ. Хорошее время 
(кроме понедельника) 
для личной жизни.

ДЕВА. Все важные ме-
роприятия и консульта-
ции пройдут удачно.

ВЕСЫ. Если нужна са-
мореклама, для этого 
подойдет вторник.

СКОРПИОН. Следуйте 
за своей звездой и из-
бавьтесь от балласта.

СТРЕЛЕЦ. Надо вос-
становить силы вашего 
организма.

КОЗЕРОГ. В конце не-
дели сходите в баню 
или бассейн.

ВОДОЛЕЙ. Ради роста 
доходов стоит следо-
вать традициям.

РЫБЫ. Доверяйте ин-
стинктам. Встречи бу-
дут не случайны.

- Говорят, Эстония в про-
шлом году запустила на ор-
биту свой спутник?

- Да. Через три месяца он 
должен завершить первый 
виток!

О чем заставляет 
задуматься 
катастрофа 

с российскими 
спутниками 

«Глонасс-М»

Стр. 4

       

На птичьем дворе гусь 
спрашивает товарища:

- Не знаешь, к чему всю 
ночь яблоки снятся?

- Говорят, к Рождеству…
О чем забыли 

на Рождественской 
ярмарке?

Стр. 6

       

Морозко оказался в Пе-
тербурге. Увидел девушку, 
выбирающуюся из сугроба…

- Тепло ли тебе, девица? 
Тепло ли тебе, красная?

- Да просто очуметь, де-
душка! Не проспект, а соля-
рий!

Город утопает в снегу

Стр. 8

       

- Объясните, и в чем же 
привлекательность вашего 
нового депозита, предлага-
емого клиентам?

- О! Открыв такой вклад, 
вы уже через год сможете 
принять участие в розыгры-
ше на право получить деньги 
обратно!

Отчего в банках все 
меньше 

привлекательных 
предложений?

Стр. 10

       

- Почему в Горьком - ГАЗ, 
в Белоруссии - БелА З, а в 
Толь ятти вдруг ВАЗ?

- А вы попробуйте продать 
ТАЗ по цене автомобиля!

Вкладка «Автопилот» 
для наших 

читателей-
автомобилистов

Стр. 11, 12, 29 и 30

Напоследок   3913 декабря 2010 года

СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫАСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Запев. 5. 

Силач. 8. Асеев. 9. Лошак. 10. Ес-
сеи. 11. Излом. 12. Асуан. 15. Ане-
то. 18. БТР. 20. Разочарование. 
21. Рям. 22. Бастр. 25. Бенди. 28. 
Треви. 29. Дерсу. 30. Выдох. 31. 
Таити. 32. «Опель». 33. Сброд. 

По вертикали: 1. Залка. 2. 
Пушту. 3. Вакин. 4. Землетрясе-
ние. 5. «Свема». 6. Ляссе. 7. Чти-
во. 13. Скала. 14. Аборт. 16. Нуа-
ре. 17. Триод. 18. Бар. 19. Ром. 22. 
Бедро. 23. Сырье. 24. Ртуть. 25. 
Бивис. 26. Надир. 27. «Исход». 
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По горизонтали: 1. Вступительная часть песни. 5. Атлет, бога-
тырь. 8. Поэт, написавший «Маяковский начинается». 9. Помесь 
ослицы и жеребца. 10. Секта в иудаизме. 11. Крутой поворот до-
роги. 12. Порт на реке Нил. 15. Самая высокая вершина Пиренеев. 
18. Боевая машина. 20. Переживание, вызванное несбывшимися 
надеждами или мечтаниями 21. Сфагнумовое торфяное болото. 
22. Сахарный песок желтого цвета. 25. Английское название хок-
кея с мячом. 28. Римский фонтан. 29. ... Узала. 30. Вдох и ... 31. 
Остров, художественно открытый Полем Гогеном. 32. Марка не-
мецких легковых автомобилей. 33. Антипод бомонда. 

По вертикали: 1. Венгерский писатель по имени Мате. 2. Один 
из языков Афганистана. 3. Рыба семейства карповых. 4. Природ-
ное явление, движение земной коры. 5. Эту торговую марку носи-
ла советская кино- и фотопленка. 6. Ленточка-закладка, приклеи-
ваемая к корешку книги. 7. Захватывающая книжица. 13. Камен-
ная гора с острыми выступами. 14. Прерывание беременности. 
16. Актер («Старое ружье»). 17. Электровакуумная электронная 
лампа. 18. Питейное заведение. 19. Крепкий алкогольный напи-
ток. 22. Верхняя часть ноги. 23. Материал для дальнейшей обра-
ботки. 24. Жидкий металл серебристо-белого цвета. 25. Один из 
двух мультипликационных недоумков, ставших символами канала 
МТВ. 26. Антизенит. 27. Вторая книга Ветхого Завета.

Понедельник, 13 декабря Четверг, 16 декабря Воскресенье, 19 декабря
День -5 День -10 День -8 

Ночь -6 Ночь -15 Ночь -14

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - северный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - южный, 3 м/с

Солнце: восход 9.53, заход 15.53 Солнце: восход 9.57, заход 15.52 Солнце: восход 9.59, заход 15.53

Вторник, 14 декабря Пятница, 17 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -5 День -8

Ночь -6 Ночь -10

Давление - 771 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северный, 6 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 9.54, заход 15.52 Солнце: восход 9.57, заход 15.52

Среда, 15 декабря Суббота, 18 декабря ЗДОРОВЬЕ. Из-за колебаний ме-
теоэлементов метеозависимые лю-
ди могут испытывать дискомфорт
и ухудшение самочувствия. Прежде 
всего это касается лиц, перенесших 
инфаркт или инсульт, страдающих 
вегетососудистой дистонией.

День -6 День -8

Ночь -10 Ночь -12

Давление - 769 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 9.57, заход 15.52 Солнце: восход 9.58, заход 15.52

ясно

дождь снег

переменная
облачность

пасмурно

14 ДЕКАБРЯ
 185 лет назад, в 1825 

году, на Сенатской площа-
ди произошло восстание 
дворянских революционе-
ров против самодержавия 
и крепостничества.

15 ДЕКАБРЯ
 105 лет назад, в 1905 

году (28 декабря по н. ст.), 
в Петербурге основан Ин-
ститут русской литерату-
ры (Пушкинский Дом). 

16 ДЕКАБРЯ
 65 лет назад, в 1945 

году, в Москве состоялось 
совещание министров 
иностранных дел СССР, 
США и Великобритании по 
вопросам послевоенного 
мира в Европе и на Даль-
нем Востоке.

19 ДЕКАБРЯ
 95 лет назад, в 1915 

году, в Петрограде Ка-
зимир Малевич впервые 
обнародовал 39 «беспред-
метных» работ, в том числе 
и «Черный квадрат».
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